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今月の公園紹介／
阿蘇くじゅう国立公園
（熊本県阿蘇市黒川）
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　大分県と熊本県にまたがり、九州の中央部に位置する国立公園です。
　世界有数の阿蘇カルデラとくじゅう連山や由布・鶴見岳の火山群、そして
その周囲には、放牧や野焼きなどの営みによって生態系が維持され、雄大で
なだらかな草原が広がっています。

特集

ホームページも
ご覧ください！

歩みつづ
けて70年　みなさまへ明日の安心を

令和６年５月15日
熊本県火災共済協同組合は
おかげさまで創立70周年を迎えました

●　取扱共済制度のご案内　●

くまもと共済は、組合員である中小企業・小規模事業者の
｢万が一の備え｣「明日の安心」を提供するため、地域密着
の共済事業を行っています。

すまいる共済
（傷害総合保障共済）

火災共済

まごころ共済
（自動車事故費用共済）

自動車総合共済
MAP（任意保険）
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おしゃべり、上品さ、優雅さ、ごまかし金魚草

　語源は口をパクパクさせて話をしているような花姿に由来し
日本では金魚の尾びれに見立ててこの名前になっている。
　愛らしい花姿が魅力の金魚草。
　たくさんの花をつけるため、一本でもしっかりとした存在感のあるお花です。
　また、花色も豊富な金魚草は花束他、用途も広く喜ばれるフラワーギフトでもあります。
県内産地　　天草市、熊本市内、菊池　他

１月

・組合HOTNEWS
　　熊本県火災共済協同組合
　　熊本地方卸売市場協同組合連合会
・中央会役員の声を聴く
・中央会だより
　　「令和６年度熊本県商工団体台湾経済交流促進事業」無料試食会・販売会を開催
・くまもとUBA
　　令和６年度 第２回若手経営者育成研修会&忘年会を開催／
　　青年部活動レポート
・景況ウォッチャー
　　令和６年11月分
　　情報連絡員便り
・掲示板
　　金融経済教育推進機構のご案内
　　編集後記

・会長挨拶
・熊本県知事挨拶
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「ChatGPTは中小企業をどう変えるのか？
   その特徴と活用法を解説」特集
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2025年　新春講演会・新春賀詞交歓会のご案内
■日　　　　時　　　と　き：令和７年１月21日（火）　ところ：熊本ホテルキャッスル
■新春講演会　　　15：30～16：30
　　　　　　　　　　「半導体の国家戦略について」　※参加費無料　　　　
　　　　　　　　　　講師　前衆議院議員　甘利　明 氏
■新春賀詞交歓会　　　16：45～　　「２階　キャッスルホール」
【お問い合わせ】熊本県中小企業団体中央会　総務課（TEL：096-325-3255）

～中央会からのお知らせ～
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熊本県中小企業団体中央会

会長　　櫻　井　一　郎

会
長
挨
拶

　あけましておめでとうございます。
　皆さま健やかに新春をお迎えのこととお慶び申し
上げます。
　さて、昨年を鑑みますと、国際航空路線の相次ぐ
就航によるインバウンドの増加やJASM進出に伴う
流入人口の増加などによって、県経済に賑わいと活
気が戻りつつあることを実感できた一年ではなかっ
たかと思います。
　しかしながら、多くの中小企業等は価格転嫁が思
うように進まない中で、原材料高や賃上げ等による
負担増に加え、人手不足・人材確保などの課題が収
益改善への足かせとなり、依然として厳しい経営環
境を強いられているのが実情です。特に、コロナ禍
等に伴い緊急避難的に過剰な債務を抱えたり、いわ
ゆるゼロゼロ融資の返済においては、条件変更を行
わざるを得ない企業が増加しているとも聞かれま
す。加えて、昨年は17年振りにマイナス金利が解除
され、金利が引き上げられましたが、今後も追加の
引き上げが予想されるところであり、経営コストの上
昇が見込まれます。財務基盤が不安定な企業等は経
営悪化を招き、人手不足等も重なり予防的賃上げに
追い込まれ、事業継続を断念する「あきらめ倒産」
などの増加も危惧されております。
　このため、中央会では、物価高騰や人件費上昇等
の影響を受けている組合・中小企業等の売上回復を
目指す「商店街等売上回復支援事業」や、台湾への
販路拡大を目的に商品審査会やテストマーケティン
グ等を実施した「台湾経済交流促進事業」、人口減
少地域における人材確保・移住定住促進等を図るた
めの「特定地域づくり事業協同組合制度支援事業」
など各種支援施策を実施し、中小企業等の支援に取
り組んで参りました。特に、事業開始から12年目と
なった「ものづくり補助金」は、昨年までの採択件数
の累計が1,318件、総事業費約231億６千万円、補助
額は約115億円となっており、県内中小企業等の生産
性向上に大きく寄与しています。また、昨年６月から
は新たに「中小企業省力化投資補助金（カタログ補
助金）」の委託を受け、簡易で即効性のある中小企業
等の省力化投資の促進を支援しております。現在の
ところまだ申請が少ない状況にあり、使い勝手を良

くすべく制度の見直しなども図られておりますので、
今後、多くの方にご活用いただければと考えており
ます。
　さて、昨年は16年ぶりとなる新しい県知事に木村
知事が就任されました。就任直後からJASMの第３
工場の誘致や八代市での県営工業団地の整備など、
本県の半導体産業の更なる集積や新産業の創出等に
精力的に尽力されており、これまでの良きながれが
更に大きくなり、県内工業生産高が大幅に上昇する
ものと期待しております。九州FGの試算ではTSMC
進出の経済波及効果は10年間で約11兆円余りとされ
ており、県民総生産が６兆３千億円ほどと言われる
本県経済はサービス業も含めて大きく発展するもの
と思われます。
　中央会としても、県内の中小企業等がこうした激
しい変化に対応し、その経済効果を最大限享受でき
るよう令和７年は次の４つを重点項目として支援に
取り組んで参ります。
　１点目は「資金繰りなど金融課題に取り組む中小
企業等への伴走型支援の強化」、２点目は「DX・
GX、省力化、業務改善等による生産性向上に挑戦す
る中小企業等への支援」、３点目は「労務費を含む価
格転嫁対策等に取り組む中小企業等への支援」、そ
して４点目が「台湾との交流拡大に取り組む中小企
業等への支援」です。
　今年も皆様に「信頼され、頼られる中央会」とな
れるよう、中小企業等が抱える問題・課題等をとも
に考え、解決に向けて行動し、新たな成長ができる
よう、全力で取り組んで参ります。
　最後になりましたが、会員組合や組合員、関係機
関の皆様にとりまして、本年が素晴らしい一年とな
りますよう祈念いたしまして、新年のご挨拶とさせ
ていただきます。

熊本県知事　　木村　　敬

熊
本
県
知
事
挨
拶

　明けましておめでとうございます。熊本県中小企業
団体中央会におかれましては、中小企業の連携組織の
専門支援機関として、熊本県の経済活性化に多大な貢
献をいただいており厚く御礼申し上げます。
　加えて、人手不足や物価高騰等で厳しい経営環境に
ある中小事業者に対し、伴走型の支援に取り組んでい
ただきました。また、事業承継やDX、GXによる生産性
向上、台湾との交流拡大に取り組む支援など幅広い事
業に取り組んでいただき、重ねて感謝申し上げます。
　４期16年務められた蒲島前知事からバトンを受け継
ぎ、昨年４月に知事に就任して以降、「くまもと新時代、
共に未来へ」をスローガンに、現場主義と「県民が主
人公の県政」を目指して、その時その時を一生懸命、
全身全霊で県政運営に取り組んできました。
　特に、喫緊の課題である、渋滞解消、地下水保全、
「こどもまんなか熊本」の実現、人材の育成・確保、そ
して外国人材との共生については、私をトップとする５
つの推進本部を設置し、全庁横断的に、課題解決に向
けた対応策や取組みを検討・実施しています。
　一方、半導体関連産業の集積を契機に、熊本は日本
の経済安全保障の中心を担う存在になりつつありま
す。昨年８月にTSMC本社を訪問した際、第３工場に
ついても本県で検討いただくよう要請しましたが、世
界の未来において必要となる新たな産業づくりに積極
的に関わることにより、次世代に引き継ぐことができる
産業基盤を熊本において構築することが可能となるも
のと考えています。
　解決すべき課題に迅速かつ丁寧に対応し、新たな投
資に向けた受入環境の整備を行うことで、次世代に輝
く熊本を作っていけるよう全力で取り組んでいきます。
　そして、半導体関連産業の進出効果を県内全域に波
及させていくことが重要です。県では現在、工業団地
の整備に取り組んでおり、菊池市に整備する工業団地
の2026年度中の分譲、八代市に整備する工業団地の
2028年度中の分譲を目指しています。

　また、各地域がそれぞれの魅力を最大限に活かし、
地域経済を発展させていく必要があります。「世界に
開かれた熊本」をキーワードに、投資や消費の拡大、台
湾を中心としたインバウンド需要の拡大などのチャンス
を生かす方策を、県と市町村、経済界で連携して様々
な視点で検討して参ります。
　さらに、既に半導体企業が集積するセミコンテクノ
パーク周辺を核として、必要な機能を分担、連携する
形で展開する「くまもと版サイエンスパーク構想」の実
現に向けた取り組みを加速化します。半導体関連企業
に加えて他産業の企業のほか、大学、研究機関などが
立地することで、更なる産学連携が進み、人材育成も
含めた相乗効果が生まれるような街づくりを目指した
いと考えています。
　知事就任２年目を迎える本年は、これまで種まきし
てきた様々な政策が、一つずつ確実に花を開き、実を
実らせていく一年にしなければならないと決意を新た
にしたところです。
　昨年12月、県政運営の基本方針である「くまもと新
時代共創基本方針」を策定しました。「世界に広がる」
「人を育てる」「共に創る」をキーワードとし、「県民み
んなが安心して笑顔になり、持続的で活力あふれる熊
本の未来を共に創る」ことを基本理念とするこの基本
方針のもと、引き続き県民の皆様とともに対話と挑戦を
続け、「県民が主人公の県政」を推進して参りますの
で、熊本県中小企業団体中央会の皆様方の御理解と御
支援・御協力を賜りますようお願いします。
　新しい年が皆様方にとりまして素晴らしい年となりま
すよう心から祈念申し上げて、新年の御挨拶とします。
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す。昨年８月にTSMC本社を訪問した際、第３工場に
ついても本県で検討いただくよう要請しましたが、世
界の未来において必要となる新たな産業づくりに積極
的に関わることにより、次世代に引き継ぐことができる
産業基盤を熊本において構築することが可能となるも
のと考えています。
　解決すべき課題に迅速かつ丁寧に対応し、新たな投
資に向けた受入環境の整備を行うことで、次世代に輝
く熊本を作っていけるよう全力で取り組んでいきます。
　そして、半導体関連産業の進出効果を県内全域に波
及させていくことが重要です。県では現在、工業団地
の整備に取り組んでおり、菊池市に整備する工業団地
の2026年度中の分譲、八代市に整備する工業団地の
2028年度中の分譲を目指しています。

　また、各地域がそれぞれの魅力を最大限に活かし、
地域経済を発展させていく必要があります。「世界に
開かれた熊本」をキーワードに、投資や消費の拡大、台
湾を中心としたインバウンド需要の拡大などのチャンス
を生かす方策を、県と市町村、経済界で連携して様々
な視点で検討して参ります。
　さらに、既に半導体企業が集積するセミコンテクノ
パーク周辺を核として、必要な機能を分担、連携する
形で展開する「くまもと版サイエンスパーク構想」の実
現に向けた取り組みを加速化します。半導体関連企業
に加えて他産業の企業のほか、大学、研究機関などが
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特集
「ChatGPTは中小企業をどう変えるのか？

その特徴と活用法を解説」
　近年、急速な進化を遂げるAI技術。中でもChatGPTをはじめとする生成AIは、
その可能性に世界が注目しています。そこで今回は、株式会社はちえん。代表
取締役の坂田誠氏に、ChatGPTをはじめとする生成AIが中小企業にもたらす
影響や、その活用方法等について寄稿いただきました。中小企業が抱える課題
解決の鍵を握るかもしれないAI活用のヒントが満載です。

【はじめに】
　はじめまして、中小企業向けにITやAIの活用をわかりやすく伝える、株式会社はちえん。代表取締役の坂田
誠です。弊社の社是は「AIによる社長の進化」。どんなに「アナログ」だと言われる経営者でも、ほんの一歩ず
つ新しい技術に触れ、その力を借りることで、経営はガラリと変わります。  
　今回お伝えしたいのは、いま話題の「ChatGPT」というAIツールが、中小企業経営にどんな影響をもたらす
のか、そして、どうやって活用すればいいのか、ということです。  
　ChatGPTという名前は聞いたことがあっても、「それが一体何者で、うちに役立つのか？」と思われる方が
多いでしょう。難しいIT用語や専門解説は抜きにし、「今日からでも使える」視点でご紹介します。

【ChatGPTとは何か？：人間に近い会話ができるAI】　　　　
　「ChatGPT」とは、要するに人間と雑談するように、パソコンやスマートフォンで質問を投げかけると、それ
に対して自然な文章で答えてくれるAIです。  
　たとえば、「新商品の企画アイデアが欲しいんだけど？」と投げかければ、「市場のトレンドを踏まえ、こうい
うコンセプトはどうですか？」といった形で、人間らしい文章で返してきます。ポイントは、「ロボットっぽい定
型文」ではなく、人間が考えたかのような柔軟な文章で応えてくれること。「AIが人間の知恵袋」をイメージし
ていただければ近いです。  
　つまり、ChatGPTは「言葉を理解し、組み立てるAI」。パソコンが苦手な方でも、ただ質問を打ち込むだけで、
すぐ答えが返ってくる感覚です。

【中小企業にとってのメリット：相談相手や情報整理役になる】
　中小企業の社長は常に時間との戦いです。新商品のアイデア出し、従業員教育、ホームページの更新、見込み
客への営業、補助金・助成金の情報収集…。やるべきことは山積み。し
かし、身近に的確なアドバイザーや情報源が無いと、経営者は一人で悩
むことになります。  
　ChatGPTを活用すれば、どんな分野の話題でも、すぐに「相談相手」
が手に入ります。たとえば、「新規事業のビジネスモデル例を教えて」と
言えば、すぐにアイデアを並べてくれます。また、「社内研修のスケ
ジュール例を作って」と頼めば、具体的なカリキュラム案を提案してく
れます。  
　その際、ChatGPTは必要な情報を整理し、文章をまとめ上げてくれる

ため、膨大な資料やネット情報を自力でかき集める手間が省けます。要は「仮想の秘書」「企画ブレーン」「リ
サーチャー」が、パソコンの中に生まれるイメージです。

【事例１：企画会議がはかどる】
　たとえば、新規商品の企画を考える際、「市場の動向は？」「顧客は何を望んでいる？」といった情報が必要
ですよね。ネット検索もいいですが、情報が多すぎて迷子になることもあります。  
　そこでChatGPTに「近年、30代女性向け雑貨市場で流行っているアイテムは？」と聞けば、参考になるトレン
ドやヒントが得られます。また、「そういった商品の販促方法は？」と追いかけて質問すれば、SNSでの宣伝法や
イベント出店アイデアなども提案してくれます。  
　これらをきっかけに、自社の方向性を絞り、企画会議での議論が効率的に進むことでしょう。情報収集と発想
の種まきを、ChatGPTが素早く手助けしてくれるのです。

【事例２：文章作成がラクになる】
　中小企業において、社長が自分で書かなければならない文章は意外に多いものです。ホームページのお知らせ、
社内向け資料、メールマガジン、チラシの原稿などなど…。  
　ただ、文章を書くのが苦手だったり、忙しかったりすると、つい後回しになりがちです。その点、ChatGPTは
「下書き代行」をしてくれます。  
　たとえば、「ホームページに載せる、社長挨拶文の下書きを考えて」と依頼すれば、ある程度完成度の高い文
章がパッと出てきます。それを読み、自社の名前やサービス内容、トーンを少し手直しすれば、完成です。  
　このように「最初のたたき台」をサッと提示してくれるので、「何から書いていいかわからない」という悩みが
減ります。

【事例３：営業や接客トークのヒント】
　お客様と接するときの「決め台詞」や、メールでの対応文面を考える際にもChatGPTは役立ちます。  
　たとえば、「商品Aのセールスメール文面を考えて」と頼めば、読み手に配慮したわかりやすい文章を提案し
ます。また、「クレーム対応の言い方を教えて」と聞けば、相手をなだめつつ、こちらの誠意を伝える言葉選び
を示してくれます。  
　これにより、社員教育や接客マニュアル作成もグッとスムーズになります。普段からストックしておきたい表
現の「素材」を、ChatGPTはいつでも提供してくれるのです。

【事例４：補助金・助成金の情報収集と申請書作成】
　中小企業には、国や自治体が用意した補助金・助成金制度が数多くありますが、情報を探すのはひと苦労です。
制度名が多すぎて、何を使えばいいかわからない…。  
　この場合も、「中小製造業が利用できる補助金の概要を教えて」とChatGPTに聞けば、ネット検索から最新情
報をベースにした制度名や大まかな内容をリストアップしてくれます。もちろん、最終的には正式なホームペー
ジや窓口で確認が必要ですが、「どの制度を調べればいいか」を絞り込む助けにはなります。  
　こうして、最初の情報収集が圧倒的にラクになるだけでなく、その後の補助金の申請書類の立案も、ChatGPT
に相談すればそのまま実施してくれます。これ迄と比べて、補助金の申請書の作成がとても楽になります。

【導入するには？：特別な機械やシステムは不要】
　「そんなすごいもの、ウチに導入するには専用サーバーや特殊な機械が必要なんじゃないか？」と心配する方
もいるでしょう。  
　安心してください。ChatGPTを使うには、特別な設備は不要です。基本的には、インターネットにつながった
パソコンやスマートフォンさえあればOK。ChatGPTのサービス提供サイト（OpenAI社の公式ページなど）に
アクセスし、アカウントを作成して、画面上のテキスト欄に質問を入力すれば使えます。  

　有料プランもありますが、まずは無料プランでお試し可能です。初期コストはほとんどかからず、難しい設定
も不要です。ぜひ、自宅やオフィスから気軽に始めてみることをお勧めします。

【使い始めるコツ：小さな質問からスタート】
　いきなり大きな課題でChatGPTを使おうとすると、「本当に使えるのか？」と構えてしまいがちです。最初は
小さな疑問から始めてみましょう。  
　たとえば、「来週の社内会議で使える議題ネタを考えて」や、「販促チラシでキャッチーな見出しを3つくれ」
といったシンプルなリクエストをするだけで、具体的な答えを得られます。  
　このような「小さな成功体験」を積むことで、「あ、ChatGPTはこんなふうに使えるんだ」と感覚がつかめる
はずです。それを繰り返すうちに、徐々に相談内容を広げていけばよいのです。

【注意点：あくまでAIは補助ツール】
　便利なChatGPTですが、あくまでツールであり、最終判断は経営者自身が行う必要があります。AIが提案した
アイデアが、必ずしも自社に最適とは限りません。また、時期や場所によっては古い情報や不適切な情報を提示
する可能性もあります。  
　そのため、「ちょっとしたヒント」や「アイデアのきっかけ」として活用し、その後は自分やスタッフと話し
合って決定するといった「使い分け」が重要です。ChatGPTはあなたの脳を置き換えるものではなく、思考をサ
ポートする「補助輪」のような存在だと考えてください。

【まとめ：まずは一歩踏み出してみよう】
　ここまで、「ChatGPTとは何か？」から始まり、「どう中小企業が使えるか」「どんな効果があるか」、そし
て「具体的な事例」や「導入方法」などをお話ししました。  
　結論として、ChatGPTは「誰でも使える、人間に近い会話ができるAI」であり、その活用次第で社長業の負担

を軽くし、新たなアイデアや情報を素早く得ることができます。  
　もちろん、使い始めは戸惑うかもしれませんが、むしろ「アナ
ログな社長」ほど、このツールから得られる恩恵は大きいはずで
す。なぜなら、ITに不慣れな方でも、ブラウザで文章を入力する
だけという、非常にシンプルな操作でスタートできるからです。  
　時代が進む中、今後も様々なAIツールが登場しますが、まずは
この「ChatGPT」を足がかりに、一歩を踏み出してみませんか？  
　「アナログだけど頑張りたい」そんな思いを持つ経営者の皆様
にとって、ChatGPTは強力な相棒となるかもしれません。明日の
会議準備や、次の新商品企画に、ぜひ一度試してみてください。  
　AIをパートナーとして、あなたの中に眠るアイデアを掘り起こ
し、ビジネスを前進させましょう。
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【注意点：あくまでAIは補助ツール】
　便利なChatGPTですが、あくまでツールであり、最終判断は経営者自身が行う必要があります。AIが提案した
アイデアが、必ずしも自社に最適とは限りません。また、時期や場所によっては古い情報や不適切な情報を提示
する可能性もあります。  
　そのため、「ちょっとしたヒント」や「アイデアのきっかけ」として活用し、その後は自分やスタッフと話し
合って決定するといった「使い分け」が重要です。ChatGPTはあなたの脳を置き換えるものではなく、思考をサ
ポートする「補助輪」のような存在だと考えてください。

【まとめ：まずは一歩踏み出してみよう】
　ここまで、「ChatGPTとは何か？」から始まり、「どう中小企業が使えるか」「どんな効果があるか」、そし
て「具体的な事例」や「導入方法」などをお話ししました。  
　結論として、ChatGPTは「誰でも使える、人間に近い会話ができるAI」であり、その活用次第で社長業の負担

を軽くし、新たなアイデアや情報を素早く得ることができます。  
　もちろん、使い始めは戸惑うかもしれませんが、むしろ「アナ
ログな社長」ほど、このツールから得られる恩恵は大きいはずで
す。なぜなら、ITに不慣れな方でも、ブラウザで文章を入力する
だけという、非常にシンプルな操作でスタートできるからです。  
　時代が進む中、今後も様々なAIツールが登場しますが、まずは
この「ChatGPT」を足がかりに、一歩を踏み出してみませんか？  
　「アナログだけど頑張りたい」そんな思いを持つ経営者の皆様
にとって、ChatGPTは強力な相棒となるかもしれません。明日の
会議準備や、次の新商品企画に、ぜひ一度試してみてください。  
　AIをパートナーとして、あなたの中に眠るアイデアを掘り起こ
し、ビジネスを前進させましょう。
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特集
「ChatGPTは中小企業をどう変えるのか？

その特徴と活用法を解説」
　近年、急速な進化を遂げるAI技術。中でもChatGPTをはじめとする生成AIは、
その可能性に世界が注目しています。そこで今回は、株式会社はちえん。代表
取締役の坂田誠氏に、ChatGPTをはじめとする生成AIが中小企業にもたらす
影響や、その活用方法等について寄稿いただきました。中小企業が抱える課題
解決の鍵を握るかもしれないAI活用のヒントが満載です。

【はじめに】
　はじめまして、中小企業向けにITやAIの活用をわかりやすく伝える、株式会社はちえん。代表取締役の坂田
誠です。弊社の社是は「AIによる社長の進化」。どんなに「アナログ」だと言われる経営者でも、ほんの一歩ず
つ新しい技術に触れ、その力を借りることで、経営はガラリと変わります。  
　今回お伝えしたいのは、いま話題の「ChatGPT」というAIツールが、中小企業経営にどんな影響をもたらす
のか、そして、どうやって活用すればいいのか、ということです。  
　ChatGPTという名前は聞いたことがあっても、「それが一体何者で、うちに役立つのか？」と思われる方が
多いでしょう。難しいIT用語や専門解説は抜きにし、「今日からでも使える」視点でご紹介します。

【ChatGPTとは何か？：人間に近い会話ができるAI】　　　　
　「ChatGPT」とは、要するに人間と雑談するように、パソコンやスマートフォンで質問を投げかけると、それ
に対して自然な文章で答えてくれるAIです。  
　たとえば、「新商品の企画アイデアが欲しいんだけど？」と投げかければ、「市場のトレンドを踏まえ、こうい
うコンセプトはどうですか？」といった形で、人間らしい文章で返してきます。ポイントは、「ロボットっぽい定
型文」ではなく、人間が考えたかのような柔軟な文章で応えてくれること。「AIが人間の知恵袋」をイメージし
ていただければ近いです。  
　つまり、ChatGPTは「言葉を理解し、組み立てるAI」。パソコンが苦手な方でも、ただ質問を打ち込むだけで、
すぐ答えが返ってくる感覚です。

【中小企業にとってのメリット：相談相手や情報整理役になる】
　中小企業の社長は常に時間との戦いです。新商品のアイデア出し、従業員教育、ホームページの更新、見込み
客への営業、補助金・助成金の情報収集…。やるべきことは山積み。し
かし、身近に的確なアドバイザーや情報源が無いと、経営者は一人で悩
むことになります。  
　ChatGPTを活用すれば、どんな分野の話題でも、すぐに「相談相手」
が手に入ります。たとえば、「新規事業のビジネスモデル例を教えて」と
言えば、すぐにアイデアを並べてくれます。また、「社内研修のスケ
ジュール例を作って」と頼めば、具体的なカリキュラム案を提案してく
れます。  
　その際、ChatGPTは必要な情報を整理し、文章をまとめ上げてくれる

ため、膨大な資料やネット情報を自力でかき集める手間が省けます。要は「仮想の秘書」「企画ブレーン」「リ
サーチャー」が、パソコンの中に生まれるイメージです。

【事例１：企画会議がはかどる】
　たとえば、新規商品の企画を考える際、「市場の動向は？」「顧客は何を望んでいる？」といった情報が必要
ですよね。ネット検索もいいですが、情報が多すぎて迷子になることもあります。  
　そこでChatGPTに「近年、30代女性向け雑貨市場で流行っているアイテムは？」と聞けば、参考になるトレン
ドやヒントが得られます。また、「そういった商品の販促方法は？」と追いかけて質問すれば、SNSでの宣伝法や
イベント出店アイデアなども提案してくれます。  
　これらをきっかけに、自社の方向性を絞り、企画会議での議論が効率的に進むことでしょう。情報収集と発想
の種まきを、ChatGPTが素早く手助けしてくれるのです。

【事例２：文章作成がラクになる】
　中小企業において、社長が自分で書かなければならない文章は意外に多いものです。ホームページのお知らせ、
社内向け資料、メールマガジン、チラシの原稿などなど…。  
　ただ、文章を書くのが苦手だったり、忙しかったりすると、つい後回しになりがちです。その点、ChatGPTは
「下書き代行」をしてくれます。  
　たとえば、「ホームページに載せる、社長挨拶文の下書きを考えて」と依頼すれば、ある程度完成度の高い文
章がパッと出てきます。それを読み、自社の名前やサービス内容、トーンを少し手直しすれば、完成です。  
　このように「最初のたたき台」をサッと提示してくれるので、「何から書いていいかわからない」という悩みが
減ります。

【事例３：営業や接客トークのヒント】
　お客様と接するときの「決め台詞」や、メールでの対応文面を考える際にもChatGPTは役立ちます。  
　たとえば、「商品Aのセールスメール文面を考えて」と頼めば、読み手に配慮したわかりやすい文章を提案し
ます。また、「クレーム対応の言い方を教えて」と聞けば、相手をなだめつつ、こちらの誠意を伝える言葉選び
を示してくれます。  
　これにより、社員教育や接客マニュアル作成もグッとスムーズになります。普段からストックしておきたい表
現の「素材」を、ChatGPTはいつでも提供してくれるのです。

【事例４：補助金・助成金の情報収集と申請書作成】
　中小企業には、国や自治体が用意した補助金・助成金制度が数多くありますが、情報を探すのはひと苦労です。
制度名が多すぎて、何を使えばいいかわからない…。  
　この場合も、「中小製造業が利用できる補助金の概要を教えて」とChatGPTに聞けば、ネット検索から最新情
報をベースにした制度名や大まかな内容をリストアップしてくれます。もちろん、最終的には正式なホームペー
ジや窓口で確認が必要ですが、「どの制度を調べればいいか」を絞り込む助けにはなります。  
　こうして、最初の情報収集が圧倒的にラクになるだけでなく、その後の補助金の申請書類の立案も、ChatGPT
に相談すればそのまま実施してくれます。これ迄と比べて、補助金の申請書の作成がとても楽になります。

【導入するには？：特別な機械やシステムは不要】
　「そんなすごいもの、ウチに導入するには専用サーバーや特殊な機械が必要なんじゃないか？」と心配する方
もいるでしょう。  
　安心してください。ChatGPTを使うには、特別な設備は不要です。基本的には、インターネットにつながった
パソコンやスマートフォンさえあればOK。ChatGPTのサービス提供サイト（OpenAI社の公式ページなど）に
アクセスし、アカウントを作成して、画面上のテキスト欄に質問を入力すれば使えます。  

　有料プランもありますが、まずは無料プランでお試し可能です。初期コストはほとんどかからず、難しい設定
も不要です。ぜひ、自宅やオフィスから気軽に始めてみることをお勧めします。

【使い始めるコツ：小さな質問からスタート】
　いきなり大きな課題でChatGPTを使おうとすると、「本当に使えるのか？」と構えてしまいがちです。最初は
小さな疑問から始めてみましょう。  
　たとえば、「来週の社内会議で使える議題ネタを考えて」や、「販促チラシでキャッチーな見出しを3つくれ」
といったシンプルなリクエストをするだけで、具体的な答えを得られます。  
　このような「小さな成功体験」を積むことで、「あ、ChatGPTはこんなふうに使えるんだ」と感覚がつかめる
はずです。それを繰り返すうちに、徐々に相談内容を広げていけばよいのです。

【注意点：あくまでAIは補助ツール】
　便利なChatGPTですが、あくまでツールであり、最終判断は経営者自身が行う必要があります。AIが提案した
アイデアが、必ずしも自社に最適とは限りません。また、時期や場所によっては古い情報や不適切な情報を提示
する可能性もあります。  
　そのため、「ちょっとしたヒント」や「アイデアのきっかけ」として活用し、その後は自分やスタッフと話し
合って決定するといった「使い分け」が重要です。ChatGPTはあなたの脳を置き換えるものではなく、思考をサ
ポートする「補助輪」のような存在だと考えてください。

【まとめ：まずは一歩踏み出してみよう】
　ここまで、「ChatGPTとは何か？」から始まり、「どう中小企業が使えるか」「どんな効果があるか」、そし
て「具体的な事例」や「導入方法」などをお話ししました。  
　結論として、ChatGPTは「誰でも使える、人間に近い会話ができるAI」であり、その活用次第で社長業の負担

を軽くし、新たなアイデアや情報を素早く得ることができます。  
　もちろん、使い始めは戸惑うかもしれませんが、むしろ「アナ
ログな社長」ほど、このツールから得られる恩恵は大きいはずで
す。なぜなら、ITに不慣れな方でも、ブラウザで文章を入力する
だけという、非常にシンプルな操作でスタートできるからです。  
　時代が進む中、今後も様々なAIツールが登場しますが、まずは
この「ChatGPT」を足がかりに、一歩を踏み出してみませんか？  
　「アナログだけど頑張りたい」そんな思いを持つ経営者の皆様
にとって、ChatGPTは強力な相棒となるかもしれません。明日の
会議準備や、次の新商品企画に、ぜひ一度試してみてください。  
　AIをパートナーとして、あなたの中に眠るアイデアを掘り起こ
し、ビジネスを前進させましょう。
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　結論として、ChatGPTは「誰でも使える、人間に近い会話ができるAI」であり、その活用次第で社長業の負担

を軽くし、新たなアイデアや情報を素早く得ることができます。  
　もちろん、使い始めは戸惑うかもしれませんが、むしろ「アナ
ログな社長」ほど、このツールから得られる恩恵は大きいはずで
す。なぜなら、ITに不慣れな方でも、ブラウザで文章を入力する
だけという、非常にシンプルな操作でスタートできるからです。  
　時代が進む中、今後も様々なAIツールが登場しますが、まずは
この「ChatGPT」を足がかりに、一歩を踏み出してみませんか？  
　「アナログだけど頑張りたい」そんな思いを持つ経営者の皆様
にとって、ChatGPTは強力な相棒となるかもしれません。明日の
会議準備や、次の新商品企画に、ぜひ一度試してみてください。  
　AIをパートナーとして、あなたの中に眠るアイデアを掘り起こ
し、ビジネスを前進させましょう。
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【ChatGPTとは何か？：人間に近い会話ができるAI】　　　　
　「ChatGPT」とは、要するに人間と雑談するように、パソコンやスマートフォンで質問を投げかけると、それ
に対して自然な文章で答えてくれるAIです。  
　たとえば、「新商品の企画アイデアが欲しいんだけど？」と投げかければ、「市場のトレンドを踏まえ、こうい
うコンセプトはどうですか？」といった形で、人間らしい文章で返してきます。ポイントは、「ロボットっぽい定
型文」ではなく、人間が考えたかのような柔軟な文章で応えてくれること。「AIが人間の知恵袋」をイメージし
ていただければ近いです。  
　つまり、ChatGPTは「言葉を理解し、組み立てるAI」。パソコンが苦手な方でも、ただ質問を打ち込むだけで、
すぐ答えが返ってくる感覚です。

【中小企業にとってのメリット：相談相手や情報整理役になる】
　中小企業の社長は常に時間との戦いです。新商品のアイデア出し、従業員教育、ホームページの更新、見込み
客への営業、補助金・助成金の情報収集…。やるべきことは山積み。し
かし、身近に的確なアドバイザーや情報源が無いと、経営者は一人で悩
むことになります。  
　ChatGPTを活用すれば、どんな分野の話題でも、すぐに「相談相手」
が手に入ります。たとえば、「新規事業のビジネスモデル例を教えて」と
言えば、すぐにアイデアを並べてくれます。また、「社内研修のスケ
ジュール例を作って」と頼めば、具体的なカリキュラム案を提案してく
れます。  
　その際、ChatGPTは必要な情報を整理し、文章をまとめ上げてくれる

ため、膨大な資料やネット情報を自力でかき集める手間が省けます。要は「仮想の秘書」「企画ブレーン」「リ
サーチャー」が、パソコンの中に生まれるイメージです。

【事例１：企画会議がはかどる】
　たとえば、新規商品の企画を考える際、「市場の動向は？」「顧客は何を望んでいる？」といった情報が必要
ですよね。ネット検索もいいですが、情報が多すぎて迷子になることもあります。  
　そこでChatGPTに「近年、30代女性向け雑貨市場で流行っているアイテムは？」と聞けば、参考になるトレン
ドやヒントが得られます。また、「そういった商品の販促方法は？」と追いかけて質問すれば、SNSでの宣伝法や
イベント出店アイデアなども提案してくれます。  
　これらをきっかけに、自社の方向性を絞り、企画会議での議論が効率的に進むことでしょう。情報収集と発想
の種まきを、ChatGPTが素早く手助けしてくれるのです。

【事例２：文章作成がラクになる】
　中小企業において、社長が自分で書かなければならない文章は意外に多いものです。ホームページのお知らせ、
社内向け資料、メールマガジン、チラシの原稿などなど…。  
　ただ、文章を書くのが苦手だったり、忙しかったりすると、つい後回しになりがちです。その点、ChatGPTは
「下書き代行」をしてくれます。  
　たとえば、「ホームページに載せる、社長挨拶文の下書きを考えて」と依頼すれば、ある程度完成度の高い文
章がパッと出てきます。それを読み、自社の名前やサービス内容、トーンを少し手直しすれば、完成です。  
　このように「最初のたたき台」をサッと提示してくれるので、「何から書いていいかわからない」という悩みが
減ります。

【事例３：営業や接客トークのヒント】
　お客様と接するときの「決め台詞」や、メールでの対応文面を考える際にもChatGPTは役立ちます。  
　たとえば、「商品Aのセールスメール文面を考えて」と頼めば、読み手に配慮したわかりやすい文章を提案し
ます。また、「クレーム対応の言い方を教えて」と聞けば、相手をなだめつつ、こちらの誠意を伝える言葉選び
を示してくれます。  
　これにより、社員教育や接客マニュアル作成もグッとスムーズになります。普段からストックしておきたい表
現の「素材」を、ChatGPTはいつでも提供してくれるのです。

【事例４：補助金・助成金の情報収集と申請書作成】
　中小企業には、国や自治体が用意した補助金・助成金制度が数多くありますが、情報を探すのはひと苦労です。
制度名が多すぎて、何を使えばいいかわからない…。  
　この場合も、「中小製造業が利用できる補助金の概要を教えて」とChatGPTに聞けば、ネット検索から最新情
報をベースにした制度名や大まかな内容をリストアップしてくれます。もちろん、最終的には正式なホームペー
ジや窓口で確認が必要ですが、「どの制度を調べればいいか」を絞り込む助けにはなります。  
　こうして、最初の情報収集が圧倒的にラクになるだけでなく、その後の補助金の申請書類の立案も、ChatGPT
に相談すればそのまま実施してくれます。これ迄と比べて、補助金の申請書の作成がとても楽になります。

【導入するには？：特別な機械やシステムは不要】
　「そんなすごいもの、ウチに導入するには専用サーバーや特殊な機械が必要なんじゃないか？」と心配する方
もいるでしょう。  
　安心してください。ChatGPTを使うには、特別な設備は不要です。基本的には、インターネットにつながった
パソコンやスマートフォンさえあればOK。ChatGPTのサービス提供サイト（OpenAI社の公式ページなど）に
アクセスし、アカウントを作成して、画面上のテキスト欄に質問を入力すれば使えます。  

　有料プランもありますが、まずは無料プランでお試し可能です。初期コストはほとんどかからず、難しい設定
も不要です。ぜひ、自宅やオフィスから気軽に始めてみることをお勧めします。

【使い始めるコツ：小さな質問からスタート】
　いきなり大きな課題でChatGPTを使おうとすると、「本当に使えるのか？」と構えてしまいがちです。最初は
小さな疑問から始めてみましょう。  
　たとえば、「来週の社内会議で使える議題ネタを考えて」や、「販促チラシでキャッチーな見出しを3つくれ」
といったシンプルなリクエストをするだけで、具体的な答えを得られます。  
　このような「小さな成功体験」を積むことで、「あ、ChatGPTはこんなふうに使えるんだ」と感覚がつかめる
はずです。それを繰り返すうちに、徐々に相談内容を広げていけばよいのです。

【注意点：あくまでAIは補助ツール】
　便利なChatGPTですが、あくまでツールであり、最終判断は経営者自身が行う必要があります。AIが提案した
アイデアが、必ずしも自社に最適とは限りません。また、時期や場所によっては古い情報や不適切な情報を提示
する可能性もあります。  
　そのため、「ちょっとしたヒント」や「アイデアのきっかけ」として活用し、その後は自分やスタッフと話し
合って決定するといった「使い分け」が重要です。ChatGPTはあなたの脳を置き換えるものではなく、思考をサ
ポートする「補助輪」のような存在だと考えてください。

【まとめ：まずは一歩踏み出してみよう】
　ここまで、「ChatGPTとは何か？」から始まり、「どう中小企業が使えるか」「どんな効果があるか」、そし
て「具体的な事例」や「導入方法」などをお話ししました。  
　結論として、ChatGPTは「誰でも使える、人間に近い会話ができるAI」であり、その活用次第で社長業の負担

を軽くし、新たなアイデアや情報を素早く得ることができます。  
　もちろん、使い始めは戸惑うかもしれませんが、むしろ「アナ
ログな社長」ほど、このツールから得られる恩恵は大きいはずで
す。なぜなら、ITに不慣れな方でも、ブラウザで文章を入力する
だけという、非常にシンプルな操作でスタートできるからです。  
　時代が進む中、今後も様々なAIツールが登場しますが、まずは
この「ChatGPT」を足がかりに、一歩を踏み出してみませんか？  
　「アナログだけど頑張りたい」そんな思いを持つ経営者の皆様
にとって、ChatGPTは強力な相棒となるかもしれません。明日の
会議準備や、次の新商品企画に、ぜひ一度試してみてください。  
　AIをパートナーとして、あなたの中に眠るアイデアを掘り起こ
し、ビジネスを前進させましょう。

組合 Hot News
役職員を対象にハラスメント研修会を開催！

熊本県火災共済協同組合

　去る、令和６年11月９日（土）と11月30日（土）の２回にわたり、熊本
県火災共済協同組合が熊本県商工会館の組合会議室において役職員を対象に
「ハラスメント研修会」を開催されました。
　講師には、特定社会保険労務士の髙木茂昭氏をお迎えし、第１回目は職員
27名、第２回目は役員及び幹部職員16名がそれぞれ参加されました。
　研修会ではセクハラやパワハラ、カスハラなど様々なハラスメントの問題
に関する法律や事例、職場としての責任や講じておくべき措置などについて

もご説明があり、
参加した役職員
の皆さんはそれ
ぞれ真剣な面持
ちで研修会に聞
き入っていらっ
しゃいました。

職員向け研修の様子 役員及び幹部職員向け研修の様子

講師の髙木特定社会保険労務士

熊本地方卸売市場（協連）
松永正伸会長

熊本県海産物仲卸（協）
猪本恭三理事長

田崎市場感謝祭実行委員会の皆様

迫力ある実演魅了したマグロの解体ショー

会場の様子

模擬競りの様子

組合 Hot News
年末恒例の「田崎市場感謝祭」が開催されました！

熊本地方卸売市場協同組合連合会

　　令和６年12月８日（日）、熊本地方卸売市場（田崎市場）にて年末の恒例行事である「第15回田崎市場感謝祭」が
開催されました。主催者挨拶では熊本地方卸売市場（協連）の松永正伸会長が、「感謝祭は生産者と消費者と大地の
恵みと農水産物への感謝の気持ちを込めて開催しています。来場された方々に対し、普段味わえない市場の雰囲気
を感じてもらい、県民の台所である田崎市場を楽しんでいただければ幸いです。」と挨拶されました。
　今回の感謝祭においては70店舗が出店し、なかでも注目を浴びたマグロの解体ショーでは、目の前で捌かれた赤
身や大トロが格安で実演販売され多くの来場者を魅了していました。一方、寒空のもと行われていたサンマの炭火焼
きの販売には、長蛇の列ができるほどの人気ぶりを見せました。その他、来場客による模擬競りの実施や新鮮な鮮
魚・野菜などが格安で販売され、会場は活気に満ち溢れていました。
　熊本県海産物仲卸（協）の猪本恭三理事長は、「コロナ禍で開催できなかった時期がありましたが、今年は恒例行
事として開催できることが何よりも嬉しく思います。早朝にも関わらず来て下さった沢山の来場者に、田崎市場の魅
力と感謝を伝えたいです。」と熱く語って頂きました。
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【ChatGPTとは何か？：人間に近い会話ができるAI】　　　　
　「ChatGPT」とは、要するに人間と雑談するように、パソコンやスマートフォンで質問を投げかけると、それ
に対して自然な文章で答えてくれるAIです。  
　たとえば、「新商品の企画アイデアが欲しいんだけど？」と投げかければ、「市場のトレンドを踏まえ、こうい
うコンセプトはどうですか？」といった形で、人間らしい文章で返してきます。ポイントは、「ロボットっぽい定
型文」ではなく、人間が考えたかのような柔軟な文章で応えてくれること。「AIが人間の知恵袋」をイメージし
ていただければ近いです。  
　つまり、ChatGPTは「言葉を理解し、組み立てるAI」。パソコンが苦手な方でも、ただ質問を打ち込むだけで、
すぐ答えが返ってくる感覚です。

【中小企業にとってのメリット：相談相手や情報整理役になる】
　中小企業の社長は常に時間との戦いです。新商品のアイデア出し、従業員教育、ホームページの更新、見込み
客への営業、補助金・助成金の情報収集…。やるべきことは山積み。し
かし、身近に的確なアドバイザーや情報源が無いと、経営者は一人で悩
むことになります。  
　ChatGPTを活用すれば、どんな分野の話題でも、すぐに「相談相手」
が手に入ります。たとえば、「新規事業のビジネスモデル例を教えて」と
言えば、すぐにアイデアを並べてくれます。また、「社内研修のスケ
ジュール例を作って」と頼めば、具体的なカリキュラム案を提案してく
れます。  
　その際、ChatGPTは必要な情報を整理し、文章をまとめ上げてくれる

ため、膨大な資料やネット情報を自力でかき集める手間が省けます。要は「仮想の秘書」「企画ブレーン」「リ
サーチャー」が、パソコンの中に生まれるイメージです。

【事例１：企画会議がはかどる】
　たとえば、新規商品の企画を考える際、「市場の動向は？」「顧客は何を望んでいる？」といった情報が必要
ですよね。ネット検索もいいですが、情報が多すぎて迷子になることもあります。  
　そこでChatGPTに「近年、30代女性向け雑貨市場で流行っているアイテムは？」と聞けば、参考になるトレン
ドやヒントが得られます。また、「そういった商品の販促方法は？」と追いかけて質問すれば、SNSでの宣伝法や
イベント出店アイデアなども提案してくれます。  
　これらをきっかけに、自社の方向性を絞り、企画会議での議論が効率的に進むことでしょう。情報収集と発想
の種まきを、ChatGPTが素早く手助けしてくれるのです。

【事例２：文章作成がラクになる】
　中小企業において、社長が自分で書かなければならない文章は意外に多いものです。ホームページのお知らせ、
社内向け資料、メールマガジン、チラシの原稿などなど…。  
　ただ、文章を書くのが苦手だったり、忙しかったりすると、つい後回しになりがちです。その点、ChatGPTは
「下書き代行」をしてくれます。  
　たとえば、「ホームページに載せる、社長挨拶文の下書きを考えて」と依頼すれば、ある程度完成度の高い文
章がパッと出てきます。それを読み、自社の名前やサービス内容、トーンを少し手直しすれば、完成です。  
　このように「最初のたたき台」をサッと提示してくれるので、「何から書いていいかわからない」という悩みが
減ります。

【事例３：営業や接客トークのヒント】
　お客様と接するときの「決め台詞」や、メールでの対応文面を考える際にもChatGPTは役立ちます。  
　たとえば、「商品Aのセールスメール文面を考えて」と頼めば、読み手に配慮したわかりやすい文章を提案し
ます。また、「クレーム対応の言い方を教えて」と聞けば、相手をなだめつつ、こちらの誠意を伝える言葉選び
を示してくれます。  
　これにより、社員教育や接客マニュアル作成もグッとスムーズになります。普段からストックしておきたい表
現の「素材」を、ChatGPTはいつでも提供してくれるのです。

【事例４：補助金・助成金の情報収集と申請書作成】
　中小企業には、国や自治体が用意した補助金・助成金制度が数多くありますが、情報を探すのはひと苦労です。
制度名が多すぎて、何を使えばいいかわからない…。  
　この場合も、「中小製造業が利用できる補助金の概要を教えて」とChatGPTに聞けば、ネット検索から最新情
報をベースにした制度名や大まかな内容をリストアップしてくれます。もちろん、最終的には正式なホームペー
ジや窓口で確認が必要ですが、「どの制度を調べればいいか」を絞り込む助けにはなります。  
　こうして、最初の情報収集が圧倒的にラクになるだけでなく、その後の補助金の申請書類の立案も、ChatGPT
に相談すればそのまま実施してくれます。これ迄と比べて、補助金の申請書の作成がとても楽になります。

【導入するには？：特別な機械やシステムは不要】
　「そんなすごいもの、ウチに導入するには専用サーバーや特殊な機械が必要なんじゃないか？」と心配する方
もいるでしょう。  
　安心してください。ChatGPTを使うには、特別な設備は不要です。基本的には、インターネットにつながった
パソコンやスマートフォンさえあればOK。ChatGPTのサービス提供サイト（OpenAI社の公式ページなど）に
アクセスし、アカウントを作成して、画面上のテキスト欄に質問を入力すれば使えます。  

　有料プランもありますが、まずは無料プランでお試し可能です。初期コストはほとんどかからず、難しい設定
も不要です。ぜひ、自宅やオフィスから気軽に始めてみることをお勧めします。

【使い始めるコツ：小さな質問からスタート】
　いきなり大きな課題でChatGPTを使おうとすると、「本当に使えるのか？」と構えてしまいがちです。最初は
小さな疑問から始めてみましょう。  
　たとえば、「来週の社内会議で使える議題ネタを考えて」や、「販促チラシでキャッチーな見出しを3つくれ」
といったシンプルなリクエストをするだけで、具体的な答えを得られます。  
　このような「小さな成功体験」を積むことで、「あ、ChatGPTはこんなふうに使えるんだ」と感覚がつかめる
はずです。それを繰り返すうちに、徐々に相談内容を広げていけばよいのです。

【注意点：あくまでAIは補助ツール】
　便利なChatGPTですが、あくまでツールであり、最終判断は経営者自身が行う必要があります。AIが提案した
アイデアが、必ずしも自社に最適とは限りません。また、時期や場所によっては古い情報や不適切な情報を提示
する可能性もあります。  
　そのため、「ちょっとしたヒント」や「アイデアのきっかけ」として活用し、その後は自分やスタッフと話し
合って決定するといった「使い分け」が重要です。ChatGPTはあなたの脳を置き換えるものではなく、思考をサ
ポートする「補助輪」のような存在だと考えてください。

【まとめ：まずは一歩踏み出してみよう】
　ここまで、「ChatGPTとは何か？」から始まり、「どう中小企業が使えるか」「どんな効果があるか」、そし
て「具体的な事例」や「導入方法」などをお話ししました。  
　結論として、ChatGPTは「誰でも使える、人間に近い会話ができるAI」であり、その活用次第で社長業の負担

を軽くし、新たなアイデアや情報を素早く得ることができます。  
　もちろん、使い始めは戸惑うかもしれませんが、むしろ「アナ
ログな社長」ほど、このツールから得られる恩恵は大きいはずで
す。なぜなら、ITに不慣れな方でも、ブラウザで文章を入力する
だけという、非常にシンプルな操作でスタートできるからです。  
　時代が進む中、今後も様々なAIツールが登場しますが、まずは
この「ChatGPT」を足がかりに、一歩を踏み出してみませんか？  
　「アナログだけど頑張りたい」そんな思いを持つ経営者の皆様
にとって、ChatGPTは強力な相棒となるかもしれません。明日の
会議準備や、次の新商品企画に、ぜひ一度試してみてください。  
　AIをパートナーとして、あなたの中に眠るアイデアを掘り起こ
し、ビジネスを前進させましょう。

組合 Hot News
役職員を対象にハラスメント研修会を開催！

熊本県火災共済協同組合

　去る、令和６年11月９日（土）と11月30日（土）の２回にわたり、熊本
県火災共済協同組合が熊本県商工会館の組合会議室において役職員を対象に
「ハラスメント研修会」を開催されました。
　講師には、特定社会保険労務士の髙木茂昭氏をお迎えし、第１回目は職員
27名、第２回目は役員及び幹部職員16名がそれぞれ参加されました。
　研修会ではセクハラやパワハラ、カスハラなど様々なハラスメントの問題
に関する法律や事例、職場としての責任や講じておくべき措置などについて

もご説明があり、
参加した役職員
の皆さんはそれ
ぞれ真剣な面持
ちで研修会に聞
き入っていらっ
しゃいました。

職員向け研修の様子 役員及び幹部職員向け研修の様子

講師の髙木特定社会保険労務士

熊本地方卸売市場（協連）
松永正伸会長

熊本県海産物仲卸（協）
猪本恭三理事長

田崎市場感謝祭実行委員会の皆様

迫力ある実演魅了したマグロの解体ショー

会場の様子

模擬競りの様子

組合 Hot News
年末恒例の「田崎市場感謝祭」が開催されました！

熊本地方卸売市場協同組合連合会

　　令和６年12月８日（日）、熊本地方卸売市場（田崎市場）にて年末の恒例行事である「第15回田崎市場感謝祭」が
開催されました。主催者挨拶では熊本地方卸売市場（協連）の松永正伸会長が、「感謝祭は生産者と消費者と大地の
恵みと農水産物への感謝の気持ちを込めて開催しています。来場された方々に対し、普段味わえない市場の雰囲気
を感じてもらい、県民の台所である田崎市場を楽しんでいただければ幸いです。」と挨拶されました。
　今回の感謝祭においては70店舗が出店し、なかでも注目を浴びたマグロの解体ショーでは、目の前で捌かれた赤
身や大トロが格安で実演販売され多くの来場者を魅了していました。一方、寒空のもと行われていたサンマの炭火焼
きの販売には、長蛇の列ができるほどの人気ぶりを見せました。その他、来場客による模擬競りの実施や新鮮な鮮
魚・野菜などが格安で販売され、会場は活気に満ち溢れていました。
　熊本県海産物仲卸（協）の猪本恭三理事長は、「コロナ禍で開催できなかった時期がありましたが、今年は恒例行
事として開催できることが何よりも嬉しく思います。早朝にも関わらず来て下さった沢山の来場者に、田崎市場の魅
力と感謝を伝えたいです。」と熱く語って頂きました。
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　当組合では、昨年９月に青年部組織の45周年記念式典を熊本
市で開催し、記念講演に「すしざんまい」の木村社長をお招きし
業界の既成概念を変えた経営手法や戦略の一部を学ぶ事が出来
ました。百年に一度の大変革の時代と言われております自動車業
界において電動化や自動化をはじめとした技術革新の急速な波は、
大きなうねりとなり我々自動車整備業界にも達してきております。
昨年10月からは従来の車検に加え、新たに自動ブレーキ等を制御
している車載の電子制御装置を検査するOBD検査が開始されま
した。今後とも、様々な変化に対し、柔軟かつタイムリーに組合
員個々の習熟度を上げるべく、各種研修に取り組んでまいります。

　昨年は、当組合創立50周年記念行事としまして、10月に団地
内で秋祭りを開催しました。初の試みでしたが、地域住民の方々
に当組合を身近に感じて頂ける良い機会となりました。また、11
月には、記念祝賀会を開催し、組合員をはじめ来賓や各関係機関
など67名の方々にご出席頂き、半世紀の節目を祝いました。
　2025年は、TSMC（JASM株式会社）の第２工場の建設がス
タートしますが、春には600人以上と昨年の倍の新卒採用を見込
んでいるとの報道もあり、当組合としましても、台湾等の外国企
業とのビジネス創出や人材確保に向けた取り組みを行っていき
たいと考えております。既に台湾企業の組合加入もあり、組合員
の台湾進出等についても協力頂ける体制を整えております。

　当組合では、原材料・資材高騰や若年人材の確保などの課
題は多いですが、第２栄工業団地の優良企業や、台湾の半導
体関連企業が新たに仲間に加わるなど明るい話題がありまし
た。これからも社会貢献活動などを通して、地域に貢献でき
る組合でありたいと考えています。他方、リサイクル業界に
目を向ければ、再資源化事業等高度化法が公布されました。
特に資源循環と脱炭素化の意識が高い欧州の影響もあり、製
造業者には再生材料を使用した製品の製造を、再資源化を行
う業者には従来よりも高度な技術の導入と安定した再生材量
の供給を期待するもので、国を挙げて脱炭素型の資源循環産
業の構築に向かうことが明確に示された年でした。

　組合は外国人技能実習生受入事業を実施しており、円安の影
響により優秀な外国人材がカナダ、豪州、台湾等、国内でも関
東圏等都会への流出が加速しており、賃上げ必須の状況は変
わっていません。実習生には長く同企業で就労してもらいたい
ですが、実習終了後は特定技能ビザを取得し、都市部の企業へ
転職してしまうケースが多くみられます。現在、監理する実習生
は約800人いますが、実習生1人1人に対し、適切な労働環境を
提供し誠意をもって接することで、できるだけ雇用を継続させ
たいです。また今後、当該制度が改正され、監理団体の許可要
件の厳格化等が決定していますが、本組合としてはスタッフの
増員や教育等により、体制を整えておきたいと思っています。

松田　講成 氏 （熊本県自動車整備工業協同組合）

福島　昭弘 氏 （海外人材職業訓練協同組合） 星山　一憲 氏（栄工業団地協同組合）

上田　裕子 氏 （熊本南工業団地協同組合）

　令和６年11月29日、30日、12月１日の３日間、10月26日に開業した阿蘇くまもと空港「そらよかパーク」
にて、来熊台湾人をはじめとした観光客に向けて、試食会・販売会を開催しました。
　本県では、阿蘇くまもと空港のリニューアルや熊本―台湾間の就航により、台湾人をはじめとした観光客数が
増加傾向にあります。そのような中、本会では、熊本県を中心として活躍されている県内食品関連事業者の新た
な販路拡大を目指せるように今回の試食会・販売会を実施しました。
　イベントには、県内の食品関連企業10社が出店し、八代特産藺草を使ったふりかけや飴、熊本県阿蘇産のお
米を使用したあまざけ、農薬・化学肥料不使用の自社農場で栽培された玄米を使用したにごり酢など、様々な商
品の試飲や試食、販売を行いました。
　試飲・試食をしたお客様には、味や価格、パッケージ等についてアンケートにご回答いただき、アンケート後
にお渡しする引換券でハズレなしのガラポン抽選会にも参加いただきました。その他にも、くまモンが登場する
特設ステージも設けられ、多くのお客様で賑わいを見せました。
　参加された事業者の皆様からは、「台湾人をはじめとした観光客が商品を口にした際のリアルな反応を伺うこ
とができ、今後の商品開発の参考になった。」や「思いがけない国からの需要に気づくことができた。」とのお
声をいただきました。

令和６年度熊本県商工団体台湾経済交流促進事業
無料試食会・販売会を開催

賑わいを見せる会場 おいしいものが多くて足が止まる！ ガラポンに挑戦!!

新コーナー「中央会役員の声を聴く」

中央会
便り

令和６年度第２回若手経営者育成研修会＆忘年会を開催
　令和６年12月10日（火）、熊本ホテルキャッスル
にて、くまもとUBA令和６年度第２回若手経営者
育成研修会と忘年会を開催いたしました。
　今回の研修会テーマは「事業承継」ということ
で、事業承継の経験者として、熊本市南区川尻に
て創業200年を超える老舗菓子店「御菓子処天明
堂」を営む合名会社北川天明堂・代表社員の北川
広美様と、同社の事業承継に携わり、中小企業の
支援に幅広い知見と経験を持つ専門家として本郷
経営研究所・中小企業診断士　本郷誠様のお二

人に講師を勤めていただき、パ
ネルディスカッション形式のセミ
ナーを開催いたしました。
　北川様からは、自身の海外就
労の経験と事業を引き継ぐこと
になったきっかけや引き継ぐに
あたり苦労した点について、川尻
の街とひとの魅力、自社のこれ
からの展望など、多くの内容につ

いて語っていただきました。また対談をリードしていただいた本郷様か
らは、中小企業診断士としての目線で、中小企業の事業承継における重
要なポイントの説明、天明堂の事業承継がうまくいった背景などわかり
やすく解説いただき充実した研修会となりました。
　研修会終了後は忘年会を開催。2024年の労をねぎらいつつ、2025
年のさらなる飛躍を期待し、盛会裏に終了いたしました。ご参加いただ
いた皆さま誠にありがとうございました。

　令和６年10月25日（金）、くまもとUBAの助成事業を活用した青年
部の交流事業が実施されました。熊本中心部の商店街青年部組織、上
通青年会、下通繁栄会青年部、新市街青年会とその他近隣商店街青年
部合計22名が参加し、意見交換会・交流会が開催されました。それ
ぞれの商店街にて注力している活動や、今後の課題などについて率直
な意見交換を行ったとのことです。今回、この交流会にはくまもと
UBAの青年部交流会助成金を活用いただきました。申請期限は２月
末となりますので早めのお問い合わせをお願いいたします。

青年部活動レポート 中心市街地商店街青年部の意見交換会

くまもとUBA
UNITED　BUSINESS　ASSOCIATIONS

御菓子処天明堂：（https://www.kitagawa-tenmeido.com/）

講師　北川広美様 講師　本郷誠様

【お問い合わせ先】 熊本県中小企業団体中央会青年部協議会事務局
TEL:096-325-3255　youth@chuokai-kumamoto.com　担当：佐々木・西村
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　当組合では、昨年９月に青年部組織の45周年記念式典を熊本
市で開催し、記念講演に「すしざんまい」の木村社長をお招きし
業界の既成概念を変えた経営手法や戦略の一部を学ぶ事が出来
ました。百年に一度の大変革の時代と言われております自動車業
界において電動化や自動化をはじめとした技術革新の急速な波は、
大きなうねりとなり我々自動車整備業界にも達してきております。
昨年10月からは従来の車検に加え、新たに自動ブレーキ等を制御
している車載の電子制御装置を検査するOBD検査が開始されま
した。今後とも、様々な変化に対し、柔軟かつタイムリーに組合
員個々の習熟度を上げるべく、各種研修に取り組んでまいります。

　昨年は、当組合創立50周年記念行事としまして、10月に団地
内で秋祭りを開催しました。初の試みでしたが、地域住民の方々
に当組合を身近に感じて頂ける良い機会となりました。また、11
月には、記念祝賀会を開催し、組合員をはじめ来賓や各関係機関
など67名の方々にご出席頂き、半世紀の節目を祝いました。
　2025年は、TSMC（JASM株式会社）の第２工場の建設がス
タートしますが、春には600人以上と昨年の倍の新卒採用を見込
んでいるとの報道もあり、当組合としましても、台湾等の外国企
業とのビジネス創出や人材確保に向けた取り組みを行っていき
たいと考えております。既に台湾企業の組合加入もあり、組合員
の台湾進出等についても協力頂ける体制を整えております。

　当組合では、原材料・資材高騰や若年人材の確保などの課
題は多いですが、第２栄工業団地の優良企業や、台湾の半導
体関連企業が新たに仲間に加わるなど明るい話題がありまし
た。これからも社会貢献活動などを通して、地域に貢献でき
る組合でありたいと考えています。他方、リサイクル業界に
目を向ければ、再資源化事業等高度化法が公布されました。
特に資源循環と脱炭素化の意識が高い欧州の影響もあり、製
造業者には再生材料を使用した製品の製造を、再資源化を行
う業者には従来よりも高度な技術の導入と安定した再生材量
の供給を期待するもので、国を挙げて脱炭素型の資源循環産
業の構築に向かうことが明確に示された年でした。

　組合は外国人技能実習生受入事業を実施しており、円安の影
響により優秀な外国人材がカナダ、豪州、台湾等、国内でも関
東圏等都会への流出が加速しており、賃上げ必須の状況は変
わっていません。実習生には長く同企業で就労してもらいたい
ですが、実習終了後は特定技能ビザを取得し、都市部の企業へ
転職してしまうケースが多くみられます。現在、監理する実習生
は約800人いますが、実習生1人1人に対し、適切な労働環境を
提供し誠意をもって接することで、できるだけ雇用を継続させ
たいです。また今後、当該制度が改正され、監理団体の許可要
件の厳格化等が決定していますが、本組合としてはスタッフの
増員や教育等により、体制を整えておきたいと思っています。

松田　講成 氏 （熊本県自動車整備工業協同組合）

福島　昭弘 氏 （海外人材職業訓練協同組合） 星山　一憲 氏（栄工業団地協同組合）

上田　裕子 氏 （熊本南工業団地協同組合）

　令和６年11月29日、30日、12月１日の３日間、10月26日に開業した阿蘇くまもと空港「そらよかパーク」
にて、来熊台湾人をはじめとした観光客に向けて、試食会・販売会を開催しました。
　本県では、阿蘇くまもと空港のリニューアルや熊本―台湾間の就航により、台湾人をはじめとした観光客数が
増加傾向にあります。そのような中、本会では、熊本県を中心として活躍されている県内食品関連事業者の新た
な販路拡大を目指せるように今回の試食会・販売会を実施しました。
　イベントには、県内の食品関連企業10社が出店し、八代特産藺草を使ったふりかけや飴、熊本県阿蘇産のお
米を使用したあまざけ、農薬・化学肥料不使用の自社農場で栽培された玄米を使用したにごり酢など、様々な商
品の試飲や試食、販売を行いました。
　試飲・試食をしたお客様には、味や価格、パッケージ等についてアンケートにご回答いただき、アンケート後
にお渡しする引換券でハズレなしのガラポン抽選会にも参加いただきました。その他にも、くまモンが登場する
特設ステージも設けられ、多くのお客様で賑わいを見せました。
　参加された事業者の皆様からは、「台湾人をはじめとした観光客が商品を口にした際のリアルな反応を伺うこ
とができ、今後の商品開発の参考になった。」や「思いがけない国からの需要に気づくことができた。」とのお
声をいただきました。

令和６年度熊本県商工団体台湾経済交流促進事業
無料試食会・販売会を開催

賑わいを見せる会場 おいしいものが多くて足が止まる！ ガラポンに挑戦!!

新コーナー「中央会役員の声を聴く」

中央会
便り

令和６年度第２回若手経営者育成研修会＆忘年会を開催
　令和６年12月10日（火）、熊本ホテルキャッスル
にて、くまもとUBA令和６年度第２回若手経営者
育成研修会と忘年会を開催いたしました。
　今回の研修会テーマは「事業承継」ということ
で、事業承継の経験者として、熊本市南区川尻に
て創業200年を超える老舗菓子店「御菓子処天明
堂」を営む合名会社北川天明堂・代表社員の北川
広美様と、同社の事業承継に携わり、中小企業の
支援に幅広い知見と経験を持つ専門家として本郷
経営研究所・中小企業診断士　本郷誠様のお二

人に講師を勤めていただき、パ
ネルディスカッション形式のセミ
ナーを開催いたしました。
　北川様からは、自身の海外就
労の経験と事業を引き継ぐこと
になったきっかけや引き継ぐに
あたり苦労した点について、川尻
の街とひとの魅力、自社のこれ
からの展望など、多くの内容につ

いて語っていただきました。また対談をリードしていただいた本郷様か
らは、中小企業診断士としての目線で、中小企業の事業承継における重
要なポイントの説明、天明堂の事業承継がうまくいった背景などわかり
やすく解説いただき充実した研修会となりました。
　研修会終了後は忘年会を開催。2024年の労をねぎらいつつ、2025
年のさらなる飛躍を期待し、盛会裏に終了いたしました。ご参加いただ
いた皆さま誠にありがとうございました。

　令和６年10月25日（金）、くまもとUBAの助成事業を活用した青年
部の交流事業が実施されました。熊本中心部の商店街青年部組織、上
通青年会、下通繁栄会青年部、新市街青年会とその他近隣商店街青年
部合計22名が参加し、意見交換会・交流会が開催されました。それ
ぞれの商店街にて注力している活動や、今後の課題などについて率直
な意見交換を行ったとのことです。今回、この交流会にはくまもと
UBAの青年部交流会助成金を活用いただきました。申請期限は２月
末となりますので早めのお問い合わせをお願いいたします。

青年部活動レポート 中心市街地商店街青年部の意見交換会

くまもとUBA
UNITED　BUSINESS　ASSOCIATIONS

御菓子処天明堂：（https://www.kitagawa-tenmeido.com/）

講師　北川広美様 講師　本郷誠様

【お問い合わせ先】 熊本県中小企業団体中央会青年部協議会事務局
TEL:096-325-3255　youth@chuokai-kumamoto.com　担当：佐々木・西村

92025.1組合活性化情報



謹んで新年のお慶び　　　を申し上げます

島 田 信 裕

西  尾  浩  明

謹んで新年のお慶び　　　を申し上げます

http://www.lumbex.co.jp/
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島 田 信 裕

西  尾  浩  明

謹んで新年のお慶び　　　を申し上げます

http://www.lumbex.co.jp/
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代表理事　井手 正太郎

TEL  096-378-2171
FAX 096-378-3371

〒862-0945
熊本市東区画図町下無田1432番地〒861-2102 熊本市東区沼山津4丁目2番22号

TEL（096）365-0112
FAX（096）365-0113

池 端 宏 太代表理事

協同
組合熊本県構造物診断
技術研究会

笹　原　慎　二

謹んで新年のお慶び　　　を申し上げます

理事長 木 下 龍 起
〒862-0967 熊本市南区流通団地1丁目24番地

（熊本市流通情報会館2階）
TEL（096）377-2600 FAX（096）377-2603
URL： http://www.k-ryudan.or.jp

熊本流通団地協同組合

全面タイルカーペット敷の展示場に大小８室の研修室等を併設

熊本市流通情報会館 当会館の運営は、熊本流通団地
協同組合が行っています

ご予約・お問合せは
TEL（096）377-2091

【会館敷地内完全禁煙】
近接した場所に、喫煙所を完備
しています。

【フリーWi－Fiが利用できます】
2024年10月より、展示場・研修室等にて、利用
者が無料で使えるフリーWi－Fiサービスの提供を
開始しました。

中小企業大学校人吉校
サテライト・ゼミwith
熊本流通団地協同組合

中小企業大学校品質の研修
が、利便性の高い熊本市内
で、定期的に受講できるよ
うになりました。

〒861-0132

謹んで新年のお慶び　　　を申し上げます

©2010熊本県くまモン

緑豊かな熊本物流拠点
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代表理事　井手 正太郎

TEL  096-378-2171
FAX 096-378-3371

〒862-0945
熊本市東区画図町下無田1432番地〒861-2102 熊本市東区沼山津4丁目2番22号

TEL（096）365-0112
FAX（096）365-0113

池 端 宏 太代表理事

協同
組合熊本県構造物診断
技術研究会

笹　原　慎　二

謹んで新年のお慶び　　　を申し上げます

理事長 木 下 龍 起
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TEL（096）377-2600 FAX（096）377-2603
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熊本流通団地協同組合

全面タイルカーペット敷の展示場に大小８室の研修室等を併設

熊本市流通情報会館 当会館の運営は、熊本流通団地
協同組合が行っています

ご予約・お問合せは
TEL（096）377-2091

【会館敷地内完全禁煙】
近接した場所に、喫煙所を完備
しています。

【フリーWi－Fiが利用できます】
2024年10月より、展示場・研修室等にて、利用
者が無料で使えるフリーWi－Fiサービスの提供を
開始しました。

中小企業大学校人吉校
サテライト・ゼミwith
熊本流通団地協同組合

中小企業大学校品質の研修
が、利便性の高い熊本市内
で、定期的に受講できるよ
うになりました。

〒861-0132

謹んで新年のお慶び　　　を申し上げます
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謹んで新年のお慶び　　　を申し上げます

�松 枝 　 隆理事長

熊 本 青 果 食 品 商 業 協 同 組 合

〒860-0058　熊本市西区田崎町439番地５　TEL 096-323-2721　FAX 096-323-2724
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　URL：http://www.kumakyou.com

〒860-0801  
熊本市中央区安政町６番５号  
TEL：096-322-4321　FAX：096-322-8710

理 事 長
副 理 事 長
理 　 　 事
理 　 　 事
理 　 　 事

櫻 井 　 貴 浩
安 達 千 代 太
前 原 潤 一 郎
武 本 　 英 博
牧 野 　 伸 宣

協同組合 日専連熊本

謹んで新年のお慶び　　　を申し上げます
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謹んで新年のお慶び　　　を申し上げます

�松 枝 　 隆理事長

熊 本 青 果 食 品 商 業 協 同 組 合

〒860-0058　熊本市西区田崎町439番地５　TEL 096-323-2721　FAX 096-323-2724
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　URL：http://www.kumakyou.com

〒860-0801  
熊本市中央区安政町６番５号  
TEL：096-322-4321　FAX：096-322-8710

理 事 長
副 理 事 長
理 　 　 事
理 　 　 事
理 　 　 事

櫻 井 　 貴 浩
安 達 千 代 太
前 原 潤 一 郎
武 本 　 英 博
牧 野 　 伸 宣

協同組合 日専連熊本

謹んで新年のお慶び　　　を申し上げます

7
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謹んで新年のお慶び　　　を申し上げます

吉田　忍

10月10日は窓ガラスの日

丹　波　英　二

西森　隆博

事務所  096-389-4186
無線室  096-380-2488

謹んで新年のお慶び　　　を申し上げます

〒861-5515　熊本市北区四方寄町562番地1

上 野 浩 一
豊 田 　 新

犬 童 英 昭

16 2025.1



謹んで新年のお慶び　　　を申し上げます

吉田　忍

10月10日は窓ガラスの日

丹　波　英　二

西森　隆博

事務所  096-389-4186
無線室  096-380-2488

謹んで新年のお慶び　　　を申し上げます

〒861-5515　熊本市北区四方寄町562番地1

上 野 浩 一
豊 田 　 新

犬 童 英 昭
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謹んで新年のお慶び　　　を申し上げます

德 冨 顕 二代表理事

上 田 裕 子

後 藤  以 信

〒862-0976熊本市中央区九品寺3-15-4 NWビル
TEL 096-366-2277 　FAX 096-366-2288

岡 部 龍太郎代表理事

※2027年 中旬より育成就労制度スタート

16
91 167

謹んで新年のお慶び　　　を申し上げます
永　井　正　人
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謹んで新年のお慶び　　　を申し上げます

德 冨 顕 二代表理事

上 田 裕 子

後 藤  以 信

〒862-0976熊本市中央区九品寺3-15-4 NWビル
TEL 096-366-2277 　FAX 096-366-2288

岡 部 龍太郎代表理事

※2027年 中旬より育成就労制度スタート

16
91 167

謹んで新年のお慶び　　　を申し上げます
永　井　正　人
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謹んで新年のお慶び　　　を申し上げます
定例市　毎月８日・25日

白 川 　 映代表理事

市売り事業、素材生産事業等を通して、地域の皆様
に貢献してまいります。
〒868-0614　球磨郡湯前町4021-1
TEL　0966（43）3041　
FAX　0966（43）3746
※ホームページもあります。「湯前木材」で検索！

2F
・

・

〒862-0950
熊本市中央区水前寺６丁目41-5
千代田レジデンス201号
TEL（096）385-5338
FAX（096）385-1931

HPはこちらから↑

〒862-0959　熊本市中央区白山1丁目4－9（末永ビル2階）
 TEL:　096-372-4994
 FAX:　096-371-2752
 E-mail:　nikuren@ninus.ocn.ne.jp

矢 野  悦 生理 事 長　

熊本県食肉事業協同組合連合会

組 合 員 一 同

代表理事 小林　孝昭

謹 賀 新 年

〒869-1103　菊池郡菊陽町大字久保田2816
　　　　　　　 T E L（096）232 -6913

謹んで新年のお慶び　　　を申し上げます

20 2025.1
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定例市　毎月８日・25日

白 川 　 映代表理事

市売り事業、素材生産事業等を通して、地域の皆様
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謹んで新年のお慶び　　　を申し上げます
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山 本 勝 一

謹んで新年のお慶び　　　を申し上げます
熊本県電気工事業工業組合

理事長　汐 田 康 博
他役員・組合員一同

〒862-0951　熊本市中央区上水前寺２丁目16番16号　
電話 096-382-2171　FAX 096-382-2290

階

井 川 正 宏

096-377-8621／

謹んで新年のお慶び　　　を申し上げます

〒862-0951　熊本市中央区上水前寺2丁目12-1 飲食会館ビル2階
TEL（096）381-6131　FAX（096）384-4207

熊本県飲食業生活衛生同業組合
理事長 横 山 佳 之

■FA向けの自動機のOEM製造
　・電子部品実装機　・テスタハンドラ　・ウェハ両面研磨
　・液晶・レンズ貼合装置　・ウェハ表面検査装置
　・露光装置
■省力化自動機の設計
　・液晶検査装置　・自動車関連部品用自動機
　・半導体用検査・クリーニング自動機

無配当保障セレクト保険

大樹生命保険株式会社　熊本支社 
〒860-0806熊本市中央区花畑町1-1 大樹生命ビル5F
  TEL:096-354-4378 　https://www.taiju-life.co.jp/
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山 本 勝 一

謹んで新年のお慶び　　　を申し上げます
熊本県電気工事業工業組合

理事長　汐 田 康 博
他役員・組合員一同

〒862-0951　熊本市中央区上水前寺２丁目16番16号　
電話 096-382-2171　FAX 096-382-2290

階

井 川 正 宏
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謹んで新年のお慶び　　　を申し上げます
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　・液晶・レンズ貼合装置　・ウェハ表面検査装置
　・露光装置
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無配当保障セレクト保険
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謹んで新年のお慶び　　　を申し上げます謹んで新年のお慶び　　　を申し上げます
新年あけましておめでとうございます。

　昨年は、トラック輸送において「物流の2024年問題」が大きな話題
となりましたが、まだまだ未解決の状況です。国の試算では、何も対策
を講じなければ、2030年には輸送能力が34％低下するとされており、
皆様の商品を安全・安心で、持続可能な輸送を行うためには、何より
ドライバーの確保が重要です。
　そのためには、ドライバーの処遇改善の原資となる「標準的な運賃」をはじめ燃料サーチャージ、
荷待ち時間の短縮、荷積み・荷卸し作業料金、高速道路料金のお支払いなどが必要となります。荷
主企業の皆様には、この状況についてご理解をいただき、円滑な価格転嫁にご協力をいただきます
よう何卒宜しくお願い致します。

公益社団法人熊本県トラック協会会長　下川　公一郎
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謹んで新年のお慶び　　　を申し上げます謹んで新年のお慶び　　　を申し上げます
新年あけましておめでとうございます。

　昨年は、トラック輸送において「物流の2024年問題」が大きな話題
となりましたが、まだまだ未解決の状況です。国の試算では、何も対策
を講じなければ、2030年には輸送能力が34％低下するとされており、
皆様の商品を安全・安心で、持続可能な輸送を行うためには、何より
ドライバーの確保が重要です。
　そのためには、ドライバーの処遇改善の原資となる「標準的な運賃」をはじめ燃料サーチャージ、
荷待ち時間の短縮、荷積み・荷卸し作業料金、高速道路料金のお支払いなどが必要となります。荷
主企業の皆様には、この状況についてご理解をいただき、円滑な価格転嫁にご協力をいただきます
よう何卒宜しくお願い致します。

公益社団法人熊本県トラック協会会長　下川　公一郎
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謹んで新年のお慶び　　　を申し上げます謹んで新年のお慶び　　　を申し上げます
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謹んで新年のお慶び　　　を申し上げます謹んで新年のお慶び　　　を申し上げます
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謹んで新年のお慶びを
　　　　　　　　申し上げます

お気軽にご相談ください

〒862-0949
熊本市中央区国府４丁目５番22号
TEL（096) 366-8877（代表）・FAX（096）372-5415
https://n-higuchi-cpa-office.tkcnf.com
E-mail:up-kfp@tkcnf.or.jp

◆会計業務
◆申告業務
◆税務相談
◆経営コンサルティング業務

法人税

消費税所得税

相 続 税
贈 与 税

樋口信夫公認会計士事務所

̶ 経営革新等支援機関の認定事務所  ̶

Nobuo Higuchi Certified Public Accountant Office

　創業から会計・税務、M＆Ａ、経営改善、さらには相続対策・事業
承継にいたるまで幅広くサポートし、経営の全プロセスをトータルに
ご支援いたします 
　会社、個人事業者の会計・税務だけでなく相続対策もお任せ下さい 
　税務の節税指導はもちろんのこと、会計をしっかり管理することに
より、経営改善を図り成長発展のお手伝いをさせて頂きます 

COLONY

■就労継続支援A型　熊本福祉工場
■就労継続支援B型・生活訓練　熊本コロニー作業所
■就労継続支援B型　旦過園
■共同生活援助（グループホーム）　きずな
■放課後等デイサービス　あした

〒860-0051　熊本市西区二本木3丁目12-37
TEL.096-353-1291　FAX.096-351-4303
Home page http://www.colony-k.or.jp/

E-mail soumu@colony-k.or.jp

～65歳超雇用推進助成金のご案内～ 

〒860-8551　熊本市中央区南熊本４-1-1

保証部保証事務課

65歳超継続雇用促進コース

主な支給要件

支給額

高年齢者無期雇用転換コース高年齢者評価制度等雇用管理改善コース 
65歳以上への定年の引上げ、定年の定めの
廃止、希望者全員を対象とする66歳以上の
継続雇用制度の導入のいずれかの措置を実
施する事業主の皆様を助成します。

①労働協約または就業規則で定めている定年
年齢等を、過去最高を上回る年齢に引上げ
ること

②定年の引上げ等の実施に対して、専門家へ
委託費等の経費の支出があること

③改正後の就業規則を労働基準監督署へ届け
出ること

④高年齢者の雇用の安定等に関する法律の遵守
⑤１年以上継続して雇用されている60歳以
上の雇用保険被保険者が１人以上いること

⑥高年齢者雇用等推進者の選任及び高年齢者
雇用管理に関する措置の実施

申請の流れ
①高年齢者雇用等推進者の選任
②高年齢者雇用管理整備計画の作成、機構へ
の計画申請

③機構から計画を認定される
④整備計画に基づき、措置を実施
⑤実施確認期間終了後、機構への支給申請

申請の流れ
①高年齢者雇用等推進者の選任及び高年齢者
雇用管理に関する措置を実施し、無期雇用
転換制度を整備

②転換計画の作成、機構への計画申請
③機構から計画を認定される
④転換計画に基づき、対象者を転換
⑤転換の実施後６ヶ月分の賃金を支給
⑥機構への支給申請

支給額
・対象労働者１人につき30万円
　（中小企業事業主以外は23万円）
　支給額にかかわらず１支給申請年度（４月
　～３月）１適用事業所あたり10人までが
　上限（注３）

（注３）支給申請年度毎の人数は、転換日を基準に合算し
ます

措置（注１）の内容
①高年齢者の能力開発、能力評価、賃金体
系、労働時間等の雇用管理制度の見直しも
しくは導入

②法定の健康診断以外の健康管理制度（人間
ドックまたは生活習慣病予防検診）の導入

（注１）措置は、55歳以上の高年齢者を対象として労働協
約または就業規則に規定し、1人以上の支給対象被保険者に
実施・適用することが必要

支給額
支給対象経費（注２）の60%、ただし中小企業
事業主以外は45%
（注２）措置の実施に必要な専門家への委託費、コンサル
タントとの相談経費等（経費の額に関わらず、初回の申請
に限り50万円の費用を要したものとみなします）

・定年の引上げ等の措置の内容、60歳以上
の被保険者数、定年等の引上げ年数に応じ
て15万円から160万円（ただし１事業主
あたり（企業単位）１回限り）

JEED　熊本

助成金説明会のご案内

開催日：令和７年 ２/12
場　所：ポリテクセンター熊本（合志市須屋2505-3）

＊参加無料
＊説明会の詳細、申込方法については、
熊本支部 ホームページをご覧ください

＜お問合せ・説明会の申込先＞
独立行政法人
高齢・障害・求職者雇用支援機構
熊本支部　高齢・障害者業務課
TEL　096-249-1888
FAX　096-249-1889

高年齢者の雇用の推進を図るために、雇用
管理制度の整備に係る措置を実施した事業
主の皆様を助成します。

50歳以上かつ定年年齢未満の有期契約労働
者を無期雇用労働者に転換した事業主の皆
様を助成します。
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謹んで新年のお慶びを
　　　　　　　　申し上げます

お気軽にご相談ください

〒862-0949
熊本市中央区国府４丁目５番22号
TEL（096) 366-8877（代表）・FAX（096）372-5415
https://n-higuchi-cpa-office.tkcnf.com
E-mail:up-kfp@tkcnf.or.jp

◆会計業務
◆申告業務
◆税務相談
◆経営コンサルティング業務

法人税

消費税所得税

相 続 税
贈 与 税

樋口信夫公認会計士事務所

̶ 経営革新等支援機関の認定事務所  ̶

Nobuo Higuchi Certified Public Accountant Office

　創業から会計・税務、M＆Ａ、経営改善、さらには相続対策・事業
承継にいたるまで幅広くサポートし、経営の全プロセスをトータルに
ご支援いたします 
　会社、個人事業者の会計・税務だけでなく相続対策もお任せ下さい 
　税務の節税指導はもちろんのこと、会計をしっかり管理することに
より、経営改善を図り成長発展のお手伝いをさせて頂きます 

COLONY

■就労継続支援A型　熊本福祉工場
■就労継続支援B型・生活訓練　熊本コロニー作業所
■就労継続支援B型　旦過園
■共同生活援助（グループホーム）　きずな
■放課後等デイサービス　あした

〒860-0051　熊本市西区二本木3丁目12-37
TEL.096-353-1291　FAX.096-351-4303
Home page http://www.colony-k.or.jp/

E-mail soumu@colony-k.or.jp

～65歳超雇用推進助成金のご案内～ 

〒860-8551　熊本市中央区南熊本４-1-1

保証部保証事務課

65歳超継続雇用促進コース

主な支給要件

支給額

高年齢者無期雇用転換コース高年齢者評価制度等雇用管理改善コース 
65歳以上への定年の引上げ、定年の定めの
廃止、希望者全員を対象とする66歳以上の
継続雇用制度の導入のいずれかの措置を実
施する事業主の皆様を助成します。

①労働協約または就業規則で定めている定年
年齢等を、過去最高を上回る年齢に引上げ
ること

②定年の引上げ等の実施に対して、専門家へ
委託費等の経費の支出があること

③改正後の就業規則を労働基準監督署へ届け
出ること

④高年齢者の雇用の安定等に関する法律の遵守
⑤１年以上継続して雇用されている60歳以
上の雇用保険被保険者が１人以上いること

⑥高年齢者雇用等推進者の選任及び高年齢者
雇用管理に関する措置の実施

申請の流れ
①高年齢者雇用等推進者の選任
②高年齢者雇用管理整備計画の作成、機構へ
の計画申請
③機構から計画を認定される
④整備計画に基づき、措置を実施
⑤実施確認期間終了後、機構への支給申請

申請の流れ
①高年齢者雇用等推進者の選任及び高年齢者
雇用管理に関する措置を実施し、無期雇用
転換制度を整備

②転換計画の作成、機構への計画申請
③機構から計画を認定される
④転換計画に基づき、対象者を転換
⑤転換の実施後６ヶ月分の賃金を支給
⑥機構への支給申請

支給額
・対象労働者１人につき30万円
　（中小企業事業主以外は23万円）
　支給額にかかわらず１支給申請年度（４月
　～３月）１適用事業所あたり10人までが
　上限（注３）

（注３）支給申請年度毎の人数は、転換日を基準に合算し
ます

措置（注１）の内容
①高年齢者の能力開発、能力評価、賃金体
系、労働時間等の雇用管理制度の見直しも
しくは導入
②法定の健康診断以外の健康管理制度（人間
ドックまたは生活習慣病予防検診）の導入

（注１）措置は、55歳以上の高年齢者を対象として労働協
約または就業規則に規定し、1人以上の支給対象被保険者に
実施・適用することが必要

支給額
支給対象経費（注２）の60%、ただし中小企業
事業主以外は45%
（注２）措置の実施に必要な専門家への委託費、コンサル
タントとの相談経費等（経費の額に関わらず、初回の申請
に限り50万円の費用を要したものとみなします）

・定年の引上げ等の措置の内容、60歳以上
の被保険者数、定年等の引上げ年数に応じ
て15万円から160万円（ただし１事業主
あたり（企業単位）１回限り）

JEED　熊本

助成金説明会のご案内

開催日：令和７年 ２/12
場　所：ポリテクセンター熊本（合志市須屋2505-3）

＊参加無料
＊説明会の詳細、申込方法については、
熊本支部 ホームページをご覧ください

＜お問合せ・説明会の申込先＞
独立行政法人
高齢・障害・求職者雇用支援機構
熊本支部　高齢・障害者業務課
TEL　096-249-1888
FAX　096-249-1889

高年齢者の雇用の推進を図るために、雇用
管理制度の整備に係る措置を実施した事業
主の皆様を助成します。

50歳以上かつ定年年齢未満の有期契約労働
者を無期雇用労働者に転換した事業主の皆
様を助成します。

対象者
　　  
　　  

次の（1）～（5）をすべて満たす法人
（1）過去２年間、決算書等を申込金融機関の求めに応じて提出していること
（2）直前決算において、代表者等への貸付金その他の金銭債権が無く、かつ代表者への役員報酬、賞与、　　
　　配当その他の金銭の支払が社会通念上相当と認められる額を超えていないこと
（3）次のいずれかを満たすこと
　　①直前決算において債務超過でない　　②直近２期の決算において減価償却前経常利益が連続して赤字でない
（4）次の①及び②について継続的に充足することを誓約する書面を提出していること
　　①保証申込後においても、決算書等を申込金融機関の求めに応じて提出すること
　　②保証申込日を含む事業年度以降の決算において代表者への貸付金等がなく、役員報酬等が社会通念上適切
　　　な範囲を超えていないこと
（5）保証料引上げを条件として保証人の保証を提供しないことを希望していること
※法人の設立後最初の事業年度（設立事業年度）の決算が無い法人の場合、（1）、（2）及び（3）は問いません。
　設立事業年度の次の事業年度の決算が無い法人の場合（3）は問いません。

対象制度

原則として次の信用保険が付保された全ての保証が本制度の対象となります
①無担保保険　　②公害防止保険　　③エネルギー対策保険　　④海外投資関係保険　
⑤新事業開拓保険　　⑥事業再生保険
（注1）本制度は、個別の保証制度ではありません
（注2）法令の定めるところにより保証人を徴求しない保証は本制度の対象外となります

保証料率

対象者（3）①及び②のいずれも満たす場合　　　　
→　利用する保証制度所定の保証料率に0.25％上乗せ
対象者（3）①又は②のいずれか一方を満たす場合
→　利用する保証制度所定の保証料率に0.45％上乗せ

　

保証料の上乗せで経営者保証が不要となる
「事業者選択型経営者保証非提供保証制度」の取扱いを令和６年３月15日より開始しました！

詳細は保証事務課まで
お問い合わせください
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　食料品　麺類製造業
● 季節の変化にともない、気温が下がり、売上増加と
なっている。
　食料品　パン製造業
● 学校給食パンの中で、基準パン（食パン・コッペパ
ン等）と、付加価値の高い多様化パン（ミルクパ
ン・黒糖パン・米粉パン等）があるが、昨年くらい
から給食費のコスト削減の一環として多様化パンか
ら基準パンへの移行傾向が強くなっており、影響が
出ている。
　食料品　調味料製造業
● 組合として年間で最大の繁忙期（10～12月）に突入
したが、これからの気温差の影響でどうなるか。一
日も早く寒さが本格的になってくれることを期待し
ている。

　木材・木製品　一般製材業
● チップ需要は徐々に上昇の傾向。原木が少量のまま
である。
　窯業・土石製品　コンクリート製品製造業
● 前年対比で出荷数は減少しているが、前年対比で価
格アップしているため売上額は変化なし（利益増）。
出荷を伸ばしていきたい。

● 県全体の売上高前年同月比が上回っている要因とし
て、熊本地区及び城北地区における菊陽町の半導体
製造工場周辺施設の需要が挙げられる。但し、依然
として熊本地区と郡部地区との出荷量の格差があり、
特に目立つ物件もなく厳しい状況である。
　鉄鋼・金属　異業種
● 全体的に前年比売上高が１～２割増加となった。特
に、半導体関連企業の売上が増加。

● 売上高および収益性については、減少していると答
えた組合員が増加傾向にある。まだ依然として、原
材料の高騰と人材不足の影響は解消されておらず、
中小企業の経営状況に大きな痛手となっている。ま
だまだ半導体産業の経済波及効果が、中小企業まで
には浸透していないと思われる状況が継続している。
　卸売業　各種商品卸売業
● 組合員企業のうち食品卸および家電卸の企業が取扱
量の増加や販売戦略のため倉庫増築を検討している。
また、建設資材卸に関しては、県内物流企業の倉庫
等設備投資が盛んになっているため業況としては安
定している。雇用面で、来年度採用のため企業案内
に工夫をしなければ、大手企業に人材が流れてしま
うため、少子化が採用にも影響してきている。
　卸売業　野菜卸売業
● 天候の影響により不作が続き、一部商品の高騰は続
いている。売上高は増加しているものの、収益の確
保が出来ていない状況にある。

　小売業　燃料小売業
● 2022年１月から継続されていた燃料油価格激変緩和
対策事業の補助金（11月28日現在　16.3円／ℓ）が、

　12月19日及び１月16日に縮小される。また、それ
以降は現時点では明確にされていない。本補助金は、
元売（ENEOS、出光等）に支払われている為、SSの
仕入れ価格が、それぞれの日以降各油種約５円／ℓ
上昇すると思われる。よって、SSではその対応に苦
慮している。

● 12月のプロパンの調達価格は、前年より4.5円/㎏値
上がりしている。11月の販売量は前年同月比で
15.7％減少し、売上高は同6.0％減少した。

　小売業　その他の小売業
● 組合員個々で各々売上の増加、減少が様々であるが、
中古車販売業界も他業種同様に大型店の進出により
厳しい状況となっている。

　小売業　各種商品小売業
● 売上実績99.4％、買上点数94％、１点数当りの単価
は105.8％となった。消費者の買上控えは継続して
いる。
　商店街　天草市
● 11月は15日頃まで気温が高かったため冬物関係の売
上が悪かったが、中旬以降は前年と同水準となった。

　サービス業　旅館業
● 人手不足問題が解消できない。
　サービス業　その他のサービス業
● 例年になくイベントが多く前年より好転した。また、
折からの人員不足や経済状況から単価も上昇したも
のの単発であるため一時的なものである。年間行事
として今後増やしていきたい。

　建設業　鉄筋工事業
● 資材高騰により経営が圧迫している。又、少子高齢
化に伴い採用が厳しい状況となっており、今後日本
人としての地域の守り手としての役割が果たせなく
なるのではと危惧している。

　建設業の担い手を確保する為、労働者の処遇改善等
を目的とする規制変更改善・資材高騰への対応・働
き方改革と生産性向上の改善を目的とした建設業法
の改正に伴い、持続可能な建設業を目指している。
　運輸業　沿海海運業
● 荷動きはタイトであり、10月の用船料改定でも総じ
て値上げされており、11月にはチャーターボーナス
の話も聞かれるなど、好況を維持している。
　運輸業　一般乗用旅客自動車運送業
● これから年末の繁忙期になるため、11月は動きが鈍い。
　運輸業　一般貨物自動車運送業
● 人員不足で運べないことがある。定期の顧客以外の
対応は難しい。人件費や燃料費、運送資材の高騰に
苦しめられている。12月から段階的に燃料の補助金
が減額されるので、運賃値上げがまだまだ必要である。

情報連絡員便り ※情報連絡員の方より回答いただきました
　フリーアンサーの中から一部掲載しています。

令和
６年
11
月分

R5/11 12 R6/1 2 3 4 5 6 7 ８ ９ 10 11
売 上 高 -0.6 -0.8 -8.9 -7.3 -9.7 -4.6 -8.1 -13.3 -11.8 -11.7 -12.0 -11.1 -3.9 
収益状況 -19.1 -18.0 -22.9 -22.9 -24.7 -20.7 -24.4 -26.4 -25.4 -25.6 -25.5 -25.3 -23.0 
業界の景況 -18.8 -19.1 -24.1 -23.3 -23.7 -23.3 -24.7 -27.3 -27.0 -26.8 -27.4 -26.3 -24.3 

R5/11 12 R6/1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11
売 上 高 13.6 13.6 8.5 8.5 1.7 -1.7 3.4 -1.7 6.8 3.4 3.4 -3.4 16.9
収益状況 -5.1 -8.5 -15.3 -6.8 -10.2 -6.8 -16.9 -22 -13.6 -6.8 -10.2 -23.7 -3.4
業界の景況 -8.5 -16.9 -11.9 -13.6 -13.6 -15.3 -16.9 -16.9 -13.6 -13.6 -16.9 -23.7 -1.7

①熊本の人口（R6.11） 1,695,745人 ⑪新車登録台数（R6.11） 3,382台
②鉱工業指数　生産（R6. ９） 118.9 ⑫中古車登録台数（R6.11） 2,143台
③鉱工業指数　出荷（R6. ９） 121.4 ⑬預金残高（R6. ７） 7兆7,847億円
④鉱工業指数　在庫（R6. ９） 71.5 ⑭貸出残高（R6. ７） 5兆2,052億円
⑤公共工事請負額（R6. ９） 310億円 ⑮企業倒産件数（R6.10） 8件
⑥設住宅着工戸数（R6. ９） 1,140戸 ⑯企業倒産負債総額（R6.10） 10億4,500万円
⑦百貨店売上高（九州）（R6. ９） 370億円 ⑰輸出（R6. ８） 27億円
⑧スーパー売上高（九州）（R6. ９） 1,005億円 ⑱輸入（R6. ８） 159億円
⑨共同店舗売上高（県内８店舗）（R6. ９） 5億462万円 ⑲消費者物価指数（R6. ９） 108.0
⑩生コン出荷量（R6.11） 132,405㎥

※DI値とは、前年同月と比較した企業の景況感を示す景況判断指数のことです。
※DIの計算方法（『増加』・『好転』した組合数―『減少』・『悪化』した組合数）÷回答組合数×100

景況ウォッチャー

熊本の経済指標

情報連絡員の皆様から寄せられた回答を基に
作成しています。

※鉱工業指数は2010年、消費者物価指数（熊本市）は2010年を100とした指数
※中古車登録台数は中古新規登録のみです。

売上高が16.9ポイント、
収益状況がマイナス3.4
ポイント、景況がマイナ
ス1.7ポイントとなり、
11月は３指標全て大幅に
上昇した。

主要３指標は、景況が
2.0ポイント上昇、売上
高が7.2ポイント上昇、
収益状況は2.3ポイント
上昇した。

景況の推移（前年同月比）熊本県集計 売上高 収益状況 業界の景況

景況の推移（前年同月比）全国集計 売上高 収益状況 業界の景況

前年同月比（％）：

【データ出典】　■①…熊本県統計人口調査　■②～④…熊本県鉱工業指数月報　　　■⑤～⑧、⑬～⑲…熊日新聞掲載
　　　　　　　　■⑨…熊本県中央会調べ　　■⑩…熊本県生コンクリート工業組合　■⑪・⑫…熊本県自動車販売店協会

減少-10％
以上 やや減少-５％以上～

-10％未満 やや増加+５％以上～
+10％未満不変0～±５％
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　食料品　麺類製造業
● 季節の変化にともない、気温が下がり、売上増加と
なっている。

　食料品　パン製造業
● 学校給食パンの中で、基準パン（食パン・コッペパ
ン等）と、付加価値の高い多様化パン（ミルクパ
ン・黒糖パン・米粉パン等）があるが、昨年くらい
から給食費のコスト削減の一環として多様化パンか
ら基準パンへの移行傾向が強くなっており、影響が
出ている。

　食料品　調味料製造業
● 組合として年間で最大の繁忙期（10～12月）に突入
したが、これからの気温差の影響でどうなるか。一
日も早く寒さが本格的になってくれることを期待し
ている。

　木材・木製品　一般製材業
● チップ需要は徐々に上昇の傾向。原木が少量のまま
である。

　窯業・土石製品　コンクリート製品製造業
● 前年対比で出荷数は減少しているが、前年対比で価
格アップしているため売上額は変化なし（利益増）。
出荷を伸ばしていきたい。

● 県全体の売上高前年同月比が上回っている要因とし
て、熊本地区及び城北地区における菊陽町の半導体
製造工場周辺施設の需要が挙げられる。但し、依然
として熊本地区と郡部地区との出荷量の格差があり、
特に目立つ物件もなく厳しい状況である。

　鉄鋼・金属　異業種
● 全体的に前年比売上高が１～２割増加となった。特
に、半導体関連企業の売上が増加。

● 売上高および収益性については、減少していると答
えた組合員が増加傾向にある。まだ依然として、原
材料の高騰と人材不足の影響は解消されておらず、
中小企業の経営状況に大きな痛手となっている。ま
だまだ半導体産業の経済波及効果が、中小企業まで
には浸透していないと思われる状況が継続している。

　卸売業　各種商品卸売業
● 組合員企業のうち食品卸および家電卸の企業が取扱
量の増加や販売戦略のため倉庫増築を検討している。
また、建設資材卸に関しては、県内物流企業の倉庫
等設備投資が盛んになっているため業況としては安
定している。雇用面で、来年度採用のため企業案内
に工夫をしなければ、大手企業に人材が流れてしま
うため、少子化が採用にも影響してきている。

　卸売業　野菜卸売業
● 天候の影響により不作が続き、一部商品の高騰は続
いている。売上高は増加しているものの、収益の確
保が出来ていない状況にある。

　小売業　燃料小売業
● 2022年１月から継続されていた燃料油価格激変緩和
対策事業の補助金（11月28日現在　16.3円／ℓ）が、

　12月19日及び１月16日に縮小される。また、それ
以降は現時点では明確にされていない。本補助金は、
元売（ENEOS、出光等）に支払われている為、SSの
仕入れ価格が、それぞれの日以降各油種約５円／ℓ
上昇すると思われる。よって、SSではその対応に苦
慮している。

● 12月のプロパンの調達価格は、前年より4.5円/㎏値
上がりしている。11月の販売量は前年同月比で
15.7％減少し、売上高は同6.0％減少した。

　小売業　その他の小売業
● 組合員個々で各々売上の増加、減少が様々であるが、
中古車販売業界も他業種同様に大型店の進出により
厳しい状況となっている。

　小売業　各種商品小売業
● 売上実績99.4％、買上点数94％、１点数当りの単価
は105.8％となった。消費者の買上控えは継続して
いる。
　商店街　天草市
● 11月は15日頃まで気温が高かったため冬物関係の売
上が悪かったが、中旬以降は前年と同水準となった。

　サービス業　旅館業
● 人手不足問題が解消できない。
　サービス業　その他のサービス業
● 例年になくイベントが多く前年より好転した。また、
折からの人員不足や経済状況から単価も上昇したも
のの単発であるため一時的なものである。年間行事
として今後増やしていきたい。

　建設業　鉄筋工事業
● 資材高騰により経営が圧迫している。又、少子高齢
化に伴い採用が厳しい状況となっており、今後日本
人としての地域の守り手としての役割が果たせなく
なるのではと危惧している。

　建設業の担い手を確保する為、労働者の処遇改善等
を目的とする規制変更改善・資材高騰への対応・働
き方改革と生産性向上の改善を目的とした建設業法
の改正に伴い、持続可能な建設業を目指している。
　運輸業　沿海海運業
● 荷動きはタイトであり、10月の用船料改定でも総じ
て値上げされており、11月にはチャーターボーナス
の話も聞かれるなど、好況を維持している。
　運輸業　一般乗用旅客自動車運送業
● これから年末の繁忙期になるため、11月は動きが鈍い。
　運輸業　一般貨物自動車運送業
● 人員不足で運べないことがある。定期の顧客以外の
対応は難しい。人件費や燃料費、運送資材の高騰に
苦しめられている。12月から段階的に燃料の補助金
が減額されるので、運賃値上げがまだまだ必要である。

情報連絡員便り ※情報連絡員の方より回答いただきました
　フリーアンサーの中から一部掲載しています。

令和
６年
11
月分

R5/11 12 R6/1 2 3 4 5 6 7 ８ ９ 10 11
売 上 高 -0.6 -0.8 -8.9 -7.3 -9.7 -4.6 -8.1 -13.3 -11.8 -11.7 -12.0 -11.1 -3.9 
収益状況 -19.1 -18.0 -22.9 -22.9 -24.7 -20.7 -24.4 -26.4 -25.4 -25.6 -25.5 -25.3 -23.0 
業界の景況 -18.8 -19.1 -24.1 -23.3 -23.7 -23.3 -24.7 -27.3 -27.0 -26.8 -27.4 -26.3 -24.3 

R5/11 12 R6/1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11
売 上 高 13.6 13.6 8.5 8.5 1.7 -1.7 3.4 -1.7 6.8 3.4 3.4 -3.4 16.9
収益状況 -5.1 -8.5 -15.3 -6.8 -10.2 -6.8 -16.9 -22 -13.6 -6.8 -10.2 -23.7 -3.4
業界の景況 -8.5 -16.9 -11.9 -13.6 -13.6 -15.3 -16.9 -16.9 -13.6 -13.6 -16.9 -23.7 -1.7

①熊本の人口（R6.11） 1,695,745人 ⑪新車登録台数（R6.11） 3,382台
②鉱工業指数　生産（R6. ９） 118.9 ⑫中古車登録台数（R6.11） 2,143台
③鉱工業指数　出荷（R6. ９） 121.4 ⑬預金残高（R6. ７） 7兆7,847億円
④鉱工業指数　在庫（R6. ９） 71.5 ⑭貸出残高（R6. ７） 5兆2,052億円
⑤公共工事請負額（R6. ９） 310億円 ⑮企業倒産件数（R6.10） 8件
⑥設住宅着工戸数（R6. ９） 1,140戸 ⑯企業倒産負債総額（R6.10） 10億4,500万円
⑦百貨店売上高（九州）（R6. ９） 370億円 ⑰輸出（R6. ８） 27億円
⑧スーパー売上高（九州）（R6. ９） 1,005億円 ⑱輸入（R6. ８） 159億円
⑨共同店舗売上高（県内８店舗）（R6. ９） 5億462万円 ⑲消費者物価指数（R6. ９） 108.0
⑩生コン出荷量（R6.11） 132,405㎥

※DI値とは、前年同月と比較した企業の景況感を示す景況判断指数のことです。
※DIの計算方法（『増加』・『好転』した組合数―『減少』・『悪化』した組合数）÷回答組合数×100

景況ウォッチャー

熊本の経済指標

情報連絡員の皆様から寄せられた回答を基に
作成しています。

※鉱工業指数は2010年、消費者物価指数（熊本市）は2010年を100とした指数
※中古車登録台数は中古新規登録のみです。

売上高が16.9ポイント、
収益状況がマイナス3.4
ポイント、景況がマイナ
ス1.7ポイントとなり、
11月は３指標全て大幅に
上昇した。

主要３指標は、景況が
2.0ポイント上昇、売上
高が7.2ポイント上昇、
収益状況は2.3ポイント
上昇した。

景況の推移（前年同月比）熊本県集計 売上高 収益状況 業界の景況

景況の推移（前年同月比）全国集計 売上高 収益状況 業界の景況

前年同月比（％）：

【データ出典】　■①…熊本県統計人口調査　■②～④…熊本県鉱工業指数月報　　　■⑤～⑧、⑬～⑲…熊日新聞掲載
　　　　　　　　■⑨…熊本県中央会調べ　　■⑩…熊本県生コンクリート工業組合　■⑪・⑫…熊本県自動車販売店協会
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金融経済教育推進機構のご案内

組合活性化情報
No.824／2025.１月号

TEL.096-325-3255　FAX.096-325-6949
E-mail：info@chuokai-kumamoto.com

　新年、あけましておめでとうございます　 旧年中は大変お世話になり、本会職員一同心より御礼申し上げます。
本年もより一層尽力して参りますので、ご指導、ご鞭撻を賜りますようお願い申し上げます。
　さて、今回の新春特別特集は、いま話題の「ChatGPT」をテーマに、ChatGPTをはじめとする生成AIが中小企業
にもたらす影響やその活用方法等について、株式会社はちえん。代表取締役の坂田誠氏に寄稿いただきました。皆様、
いかがでしたでしょうか。私も普段活用していますが、自分では思いつかないようなアイデア等を提案してくれるの
で、やはり便利だな～と実感しています。また、文章以外にも画像や動画も作成してくれるみたいですね。AI、恐る
べし…　 。今後も新たなAIツールが誕生すると思いますが、まだ使ったことがない方は、今回の新春特別特集をきっ
かけに一度試してみられてはいかがでしょうか。
　それでは、２月号もお楽しみに☆　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　連携支援部支援３課　藤村春香

編集後記

中 央 会月刊

発行所／熊本県中小企業団体中央会　熊本市中央区安政町３番13号　発行人・編集人／専務理事　西尾浩明　印刷所／コロニー印刷　熊本市西区二本木３丁目12-37
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ホームページも
ご覧ください！

歩みつづ
けて70年　みなさまへ明日の安心を

令和６年５月15日
熊本県火災共済協同組合は
おかげさまで創立70周年を迎えました

●　取扱共済制度のご案内　●

くまもと共済は、組合員である中小企業・小規模事業者の
｢万が一の備え｣「明日の安心」を提供するため、地域密着
の共済事業を行っています。

すまいる共済
（傷害総合保障共済）

火災共済

まごころ共済
（自動車事故費用共済）

自動車総合共済
MAP（任意保険）
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